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22 июня 1941 года. День, который мы никогда не забудем

АРХИПАСТЫРСКИЙ ВИЗИТ

Его Высокопреосвященству сослужи-
ли: руководитель Административного 
секретариата Красноярской епархии, 
настоятель Покровского кафедрально-
го собора города Красноярска митро-
форный протоиерей Владимир Дорош; 
исполняющий обязанности секретаря 
Красноярской епархии, благочинный 
церквей Левобережного городского 
округа Красноярска, наместник крас-
ноярского Успенского мужского мона-
стыря игумен Иннокентий (Нилов); 
заведующий канцелярией Краснояр-
ской епархии, благочинный церквей 
Красноярского округа, настоятель 
Иоанно-Предтеченского храма горо-
да Красноярска протоиерей Николай 
Ши-кэ-мин; председатель Отдела по 
профилактике и реабилитации нарко-

зависимостей Красноярской епархии, 
настоятель сосновоборского Введен-
ского храма иерей Николай Чихичин; 
настоятель красноярских храмов апо-
стола Андрея Первозванного и велико-
мученика Димитрия Солунского иерей 
Виталий Вальтер; штатные священнос-
лужители красноярского Покровского 
кафедрального собора и сосновобор-
ской церкви.

За малым входом настоятель Введен-
ского прихода иерей Николай Чихичин 
и клирик храма иерей Сергий Гридин 
были удостоены права ношения, соот-
ветственно, палицы и камилавки.

За богослужением пел хор сосново-
борского храма.

По окончании Литургии митропо-
лит Пантелеимон совершил молебен у 

3 мая, в Светлую седмицу, праздник иконы Божией Матери «Живо-
носный Источник», митрополит Красноярский и Ачинский Пантелеи-
мон возглавил Божественную литургию в церкви Введения во храм Пре-
святой Богородицы города Сосновоборска.

иконы Божией Матери «Живоносный 
Источник», возглавил молитвенное 
шествие вокруг церкви и обратился к 
верующим с архипастырским словом.

http://kerpc.ru/news/
arhipastyr/sluzhenie/71738
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ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! 
В день Пасхи все человечество, а значит каждый 

из нас, получает надежду на спасение, потому что 
Христос воскрес. Отмечая этот праздник все вместе, 
мы приобщаемся к истокам православной русской 
культуры. В нашем приходе уже стало доброй тради-
цией после утренней Литургии проводить Праздник 
Светлого Христова Воскресения на территории хра-
ма. Праздник открыл ансамбль «Вдохновение» из 
центра досуга. Он выступил с замечательным репер-
туаром и порадовал нас народными, духовными и 
патриотическими песнями. 

Пасхальная благотворительная акция

Цикл пасхальных бесед, 
экскурсий по храму и на колокольню

Пасха – это праздник любви и мило-
сердия, поэтому ежегодно в этот и после-
дующие дни у нас проводятся благотво-
рительные ярмарки и акции. 

Накануне Светлого Христова Воскресенья, 
27 апреля, прихожане Сосновоборского Вве-
денского храма во главе с настоятелем отцом 
Николаем и матушкой Анной, а также сотруд-
ники приходской социальной службы собрали 
и подготовили продуктовые наборы для много-
детных и малообеспеченных семей. В этом году 
было сформировано около 100 пакетов. 

Спонсорами акции являются Фонд «Побе-
да» и ООО «Быстров и К». Выражаем этим 
организациям искреннюю благодарность за 
помощь в проведении акции, которая благода-
ря им проводится приходом уже не первый год.

С 28 апреля по 5 мая проходили познаватель-
ные беседы и экскурсии по храму и на колокольню. 
Более 300 человек: взрослых и детей посетили эти экскур-
сии. Малыши из детского сада на слова «Христос воскресе» 
радостно отвечали «Воистину воскресе». Жители города, 
наверное, были удивлены задорным, но нестройным коло-
кольным звоном, уж очень ребятишкам хотелось позвонить, 
дергая вразнобой за веревочки, и у каждого была такая воз-
можность. В беседах посетители узнавали историю праздни-
ка, архитектурные особенности православных храмов, зачем 
мы красим яйца на Пасху. А после экскурсии и у детей, и у 
взрослых была возможность поиграть в беспроигрышную 
игру: катание яиц с горки. Без подарка никто не остался. 
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Проведена благотворительная ярмарка

28 апреля в Светлый праздник 
Христова Воскресения на терри-
тории Сосновоборского Введен-
ского храма в новом формате про-
шла благотворительная ярмарка 
в помощь Серафиме Никитиной. 
В этот раз огромную благодарность 
мы выражаем организатору ярмарки 
– Наталье Шараванской, которая 
привлекла к участию спонсоров:

«СИБИРСКАЯ ЛАВОЧКА» (Дми-
трий Алексейцев и Сергей Торо-
пов) представили богатый ассорти-
мент изделий из дерева. Красивые чай-
ные домики, салфетницы, пасхальные 
подставки, шкатулки и многое другое 
– все это было предложено на нашей 
ярмарке.

МАМОЧКА-ВЫРУЧАЛОЧКА 
(Наталья Павлова и Лена Ликано-
ва) – торгово-информационный проект, 
который оказывает поддержку молодым 
мамочкам, организуя семинары, встре-
чи и мастер-классы, а также предлага-
ет большой выбор полезных вещей для 
детей. Девочки также выставили свою 
продукцию, средства от продажи кото-
рой пошли на лечения Серафимы.

АЛЕНА ГИТАЛОВА с украше-
ниями ручной работы тоже оказала 
помощь и поддержку нашей ярмарке. 
Её георгиевские ленточки разошлись, 
как горячие пирожки.

ЛЕНАРА ТОМЫШЕВА – еще один 
спонсор и участник благотворитель-
ной ярмарки. Мастерица представи-
ла изящные поделки ручной работы: 
браслеты, именные булавки, держатели 
для сосок и другие милые аксессуары 
для малышей.

МАРИНА КОТОВА с самыми кра-
сивыми и вкусными имбирными пря-
никами была не только спонсором этой 
ярмарки. Она участник и помощник 
практически всех ярмарок, которые 
проходят на территории храма.

 
От имени семьи Никитиных, 

от имени редакции нашего жур-
нала, от имени всех прихожан 
выражаем огромную благодар-
ность и спонсорам, и организа-
торам, и жертвователям этой 
ярмарки. И несколько слов благо-
дарности от идейного вдохнови-
теля этого большого марафона 
добра Натальи Шараванской: 
«Спасибо вам за ваши добрые 
сердца! Меня переполняют чув-
ства благодарности каждому, 
кто принял участие! Только в 
единстве, друзья мои, мы сможем 
все преодолеть!»

НО И ЭТО ЕЩЕ НЕ ВСЕ 
БЛАГОТВОРИТЕЛИ ЯРМАРКИ. 

Например,  120 сувениров для детей 
изготовили посетители творческого 
кружка КЦСОН под руководством 
Чалкиной Елены Геннадьевны, 
художник Людмила Алексан-
дровна Лузанова каждый год дарит 
на ярмарку свои работы, Новицкая 
Лора Юрьевна долгое время нахо-
дилась на больничном, но, так как 
человек она очень деятельный, время 
зря не теряла – она вязала шапочки 
для малышей. Также свои творческие 
эксклюзивные работы предостави-
ли мастерицы: Елена Машукова, 
Ирина Титенок, Марина Кали-
нина, Надежда Горелова, Елена 
Радченко. 

Спаси Господи всех, 
кто откликнулся на призыв 

о помощи маленькой 
Серафиме.

Пасха в воскресной школе
5 мая традиционно праздновали Пасху в воскресной школе. Было мно-

голюдно и очень весело. Среди гостей присутствовали дети из Сосновоборского 
детского дома. В концерте участвовали все возрастные группы ребят. Но веселей 
всего было играть: катали яйца носом, раскручивали на время, катали с горки. Но 
на этом праздник не заканчивается: Пасха – самый продолжительный праздник в 
году. Он длится целых сорок дней. А каждое воскресенье недели – это малая Пасха. 
ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС.

Прихожане приняли участие в параде 
БЕССМЕРТНОГО ПОЛКА

9 мая по доброй традиции при-
хожане Введенского храма г.Со-
сновоборска приняли участие в 
параде Бессмертного полка, кото-
рый вот уже не первый год слав-
но шагает по всей нашей необъ-
ятной Родине. Сотни портретов 
героев Великой Отечественной войны 
гордо проследовали до Аллеи Ветера-
нов. Радостно было наблюдать детей 
в качестве участников этого парада. 
У каждого в руках была чья-то герои-
ческая история из страшных будней 
войны. Иван Алексейцев поделил-
ся с нами историей своего прадеда – 
Никитина Анатолия Петровича:  
«Дед ушел на войну в 18 лет, это был 
уже май 1942 года. Его послали сна-

чала курсантом в 36 учебный мино-
метный полк на командирское отде-
ление. А потом направили в 3 гвар-
дейскую воздушно-десантную бри- 
гаду минометчиком. Эту бригаду по- 
том переименовали в 317 гвардей-
ский стрелковый полк. Он там был 
наводчиком пулемета, т.е. стрелком. 
Затем 317-й полк переименовали в 
300 гвардейский парашютно-десант-
ный полк. Так что наш прадедушка 
в основном был парашютистом-де-
сантником. Их постоянно забрасыва-
ли в тыл к немцам, и там они совер-
шали диверсии. И ранен он был 25 или 
26 апреля 1945 года перед самой побе-
дой в тылу у немцев. А так как в Евро-
пе климат влажный, мягкий, а они 

прятались от немцев в болотах, у 
деда начали гноиться раны, особен-
но на ноге. Его ранило в ногу навы-
лет, а еще осколок в руку попал. Он 
говорил, они карабкались в гору, 
когда мина разорвалась позади него. 
Когда их из немецкого окружения 
освободили наши, у него уже гангре-
на начиналась, и ногу ему хотели 
ампутировать, но он не дал. Так в 
полевом госпитале и лечился, пока 
их не отправили на Дальний Вос-
ток воевать с японцами. После 
окончания Второй мировой войны 

(сентябрь 1945 года), деда оставили 
еще на 2 года служить в армии, это 
было в обязательном порядке. Домой 
он вернулся только в 1947 году».

Вы можете присылать к нам в 
редакцию историю своих родных 
и близких, участников Великой 
Отечественной войны. Мы обяза-
тельно расскажем о них людям.
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Сосновоборские скауты приняли участие  
в акции «Вахта памяти»
9 мая, в День Победы, разведчики Красноярской 

епархиальной дружины «Мангазея», а в их составе и 
сосновоборский отряд «Покров», а также активисты 
Красноярского регионального отделения Братства 
православных следопытов приняли участие в акции 
«Вахта памяти», традиционно проходящей в дни 
великого праздника в разных городах России.

Из числа духовенства участие в акции приняли: пред-
седатель Миссионерского отдела Красноярской епархии, 
настоятель храма великомученика Георгия Победоносца при 
Госпитале ветеранов ВОВ иерей Андрей Дорогов; начальник 
штаба дружины «Мангазея», диакон Никольского кладби-
щенского храма г. Красноярска о. Сергий Смоляков; руко-
водитель сосновоборского отряда «Покров», входящего в 
дружину «Мангазея», диакон сосновоборского Введенского 
храма о. Андрей Никитин и иерей Александр Кобенко.

Праздник жен-мироносиц
12 мая на базе отдыха прихо-

жане Введенского храма г.Со-
сновоборска отметили праздник 
жен-мироносиц. Об этом нам расска-
зала Анастасия Алексейцева: «Нача-
ло дня не предвещало ничего доброго. 
То град, то дождь упорно делали своё 
мокрое дело. Но к обеду выкатилось 
солнце, и мы поехали на базу отдыха 
«В гостях у сказки». И надо сказать, 
хорошая получилась история . Наши 
мужчины поздравили нас с праздни-
ком жен-мироносиц, вспомнили Еван-
гельскую историю этого события и 
накормили вкусным шашлыком. На 
большом экране фоном шли фото и 
видеозарисовки жизни нашего при-
хода. Огромная беседка была запол-

нена смехом, шутками, душевными 
разговорами, потрескиванием дров в 
большом мангале. Было тепло и уют-
но. Мы играли в разные игры, одна из 
которых мне особенно понравилась. 
Предлагаю взять её на заметку всем, 
кто любит проводить время в боль-
ших компаниях: каждый участник 
пишет на бумажке своё желание или 
мечту. Ведущий перемешивает запи-
ски и потом вытягивает их по одной, 
декламирует написанное. Все угады-
вают – кому могло принадлежать 

то или иное желание... У нас эта игра 
прошла на отлично. Быстрее всех уга-
дали моего мужа Дмитрия, который 
загадал для себя рыбалку где-нибудь 
в Финляндии. Дети, кстати, глядя 
на взрослых, организовали себе такое 
же мероприятие. Их мечты сильно 
отличались от взрослых: «Хочу жить 
у Бога», «Хочу говорящее мусорное 
ведёрко», «Хочу робокоптера» и т.д. 
В целом, день прошёл замечательно. И 
спасибо всем за чудесный праздник на 
свежем воздухе».

Окончание учебного года  
в Сосновоборской воскресной школе

12 мая в день Жен Мироно-
сиц в Воскресной школе нашего 
храма прошли зачетные занятия 
и выпускной экзамен. Ребята из 
младших групп после сдачи зачетов 
получили благодарности и сладости. А 
выпускники, их в этом году 9 человек, 
с волнением ждали экзамен, который с 
честью выдержали. 

СОСТАВ ЭКЗАМЕНАЦИОННОЙ 
КОМИССИИ: 
- Протоиерей Андрей Ермолаев, 
   председатель комиссии – 
   духовник школы; 
- Курьянова Елена Николаевна - 
   преподаватель церковного пения; 
- Ильющенкова Наталья Семеновна – 
   директор Воскресной школы. 

Экзамен состоял из 2-х частей: 
теоретической и практической. 

Теоретическая часть включала в себя 
вопросы, которые были составлены на 
основе пройденного за всё время обуче-
ния материала. Выпускнику Воскрес-
ной школы было необходимо знать 
устройство храма, порядок церковного 
богослужения, события Ветхого Завета, 
Нового Завета, двунадесятые празд-
ники, Таинства. Практическая часть 
состояла в правильном церковном 
чтении, а именно в пении тропарей. 

Поздравляем выпускников с 
успешно выдержанными экзаме-
нами и окончанием Воскресной 
школы! 

19 мая ребята собрались еще 
раз все вместе под крышей 
воскресной школы, но теперь 
уже на праздник, посвящен-
ный окончанию учебного года 
и переходу наших ребят на 
следующую ступеньку нашей 
воскресной приходской школы, 
а также, чтобы попрощаться с 
выпускниками. 

Наступило время подвести 
итоги. Чем жила школа, чему 
учила, с каким «багажом» 
отправляет ребят в большую жизнь? 
Торжество начали молитвой, и затем 
все ребята пели песню посвященную 
Богу «…. Господи мой, сердце открой, 
дай мне услышать ангельский хор…». 
Каждое занятие в воскресной школе 
начиналось с молитвы перед учением, 
которую читали на церковно-славян-
ском языке. Но до конца ли понимали 
ее глубинный смысл? Поэтому продол-
жился праздник поиском ключевых 
слов в знакомой всем молитве. 

Родители выпускников выступили с 
напутственными словами. Настоятель 
храма вручил свидетельства об оконча-
нии воскресной школы.

Иногда задают такой вопрос – зачем 
нужна воскресная школа? Что она дает 
ребенку? Думаю, школа дает радость! 
Радость от встречи с Богом, с друзь-
ями. В стенгазете, посвященной выпу-
ску, ребята писали, например: «Для 
меня воскресная школа была родным 
местом, семьей. Было множество 

интересных уроков и незабываемых 
поездок. Свое будущее я вижу очень 
интересным, может и трудным, 
но счастливым. Я буду стараться 
делать все возможное для своего 
счастья и счастья окружающих доро-
гих мне людей. В воскресной школе 
я получила знания, как быть право-
славным человеком. Желаю другим 
ученикам не сдаваться, не уходить от 
своих целей и наслаждаться жизнью. 
София»; или так:«Для общения с 
людьми необходимы: доброта, искрен-
ность и любовь к окружающим, благо-
даря этим качествам в воскресной 
школе я нашла подругу. Виктория». 

Педагоги воскресной школы благо-
дарят всех учеников и их родителей 
за желание быть истинными христиа-
нами, изучать Закон Божий, служить 
Богу и ближним. Спаси, Господи! 

ЗАПИСЬ В ВОСКРЕСНУЮ ШКОЛУ 
НАЧНЕТСЯ В СЕНТЯБРЕ.
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ВСПОМИНАЯ…

ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!

Вокруг нашего храма существует «зеленая» 
территория, которая ежегодно нуждается в 
благоустройстве. В теплый период 
на газонах обрабатывают землю, высаживают и 
поливают цветы, ухаживают за деревьями 
и кустарниками. Львиная доля трудов ложится 
на плечи Ильющенковой Натальи Семеновны 
и, конечно, же ей необходима помощь. 

Просим всех 
неравнодушных 
прихожан 
помочь в 
благоустройстве 
прилежащей 
к храму 
территории. 

По всем вопросам обращайтесь 
по телефону: 8963 25 68 986

Прошло Вербное воскресенье, 
промелькнули, как одно мгнове-
ние, и чудесные светлые пасхаль-
ные дни… У всех они были разные: 
наполненные событиями и деятельные 
или, напротив, спокойные, молитвен-
ные. Но были они такими важными для 
каждого из нас, что хочется еще и еще 
раз вспомнить, окунуться в их теплоту 
и свет, прикоснуться к Божьему чуду..

Мальчики да девочки 
Свечечки да вербочки 

Понесли домой. 
Огонечки теплятся, 

Прохожие крестятся, 
И пахнет весной.

А.Блок

ПРИХОДСКИЕ НОВОСТИ

«Енисейская Сибирь: у истоков». 
Проведена спортивно-туристическая игра для двух детских домов

В рамках проекта «Россию любить и знать!», 
победителя международного грантового конкур-
са «Православная инициатива 2018-2019» 14 и 
26 мая 2019г. прошли игры для воспитанников 
сосновоборского и есауловского детских домов. 
Более 45 детей смогли проявить свою силу и смекалку, 
командный дух и знания о туризме и истории.

Волонтеры, кадеты и представители проектной коман-
ды в увлекательной игре представили ребятам то, чем 
занимаются на своих сборах юные разведчики Дружины 
«Мангазея». Мальчишки и девчонки «повторили» путь 
дружинников, направившихся из Енисейска строить 
Красноярский острог. Они соревновались в умении скла-
дывать костры, возводить палатку, переправляться по 
веревкам через препятствия, транспортировать раненно-
го товарища, работать с историческими книгами, выби-
рая нужную для себя информацию.

Участникам игр были розданы буклеты с информаци-
ей о Дружине и проекте, а за свое активное участие луч-
шие команды получили фирменные блокноты и сладкие 
подарки от партнера проекта – Введенского храма г. 
Сосновоборска.

Андрей Никитин, диакон Введенского храма и руко-
водитель сосновоборского отряда «Покров» Дружи-
ны «Мангазея»: «При проведении игр с ребятами из 
детских домов нам важно было не только предста-
вить наш проект и рассказать об истории освоения 
Енисейской Сибири, для нас было важно установить 
контакт с подростками и провести первый мостик 
дружбы к нашим отношениям и совместным делам. А 
ребята оказались очень спортивными и находчивыми 
и сказали, что готовы к более трудным и серьезным 
испытаниям!»

Насыщенная жизнь сосновоборского отряда 
«Покров» Дружины «Мангазея»

Пролетел первый месяц 
реализации проекта «Россию 
любить и знать!». О. Сергий 
Смоляков, руководитель Дружины 
«Мангазея», проводил усиленную 
работу по подготовке и обучению 
кадетов и руководителя молодого 
отряда «Покров» к приходу новых 
ребят-участников православного 
гражданско-патриотического курса. 

Дружина «Мангазея» – это 
особый красочный мир со своими 
законами, званиями, системой роста 
и развития. Но самое главное, сердце 
Мангазеи - это его особый дух… Дух 
разведчества, о котором нельзя так 
просто рассказать или прочитать 
и понять, что это такое. Его можно 
приобрести, прожив в Дружине 
какое-то содержательное время и 
присвоив ценности разведчества.

Поэтому для Дружины так важен 
путь наставничества: когда кадеты 
наблюдают и включаются в деятель-
ность уже опытных ребят-развед-
чиков, на практике перенимают их 
традиции и принятые способы взаи-
модействия. Для этого руководитель 
Дружины подготовил и организовал 
ряд традиционных для разведчиков 
мероприятий с включением в них 
сосновоборского отряда.

О САМЫХ ЯРКИХ МЕРОПРИЯТИЯХ РАССКАЖЕМ ПОПОДРОБНЕЕ:

• «ДЕНЬ ПЕРВОГО КОСТРА» (1 мая 2019г.) – сбор сосновоборского и красно-
ярского отрядов Дружины для празднования 110летнего юбилея первого разведче-
ского костра в России. В ходе сбора состоялось вручение знамени отряда, посвящение 
в «хоббиты» (члены отряда младше 12 лет), презентация истории первого костра, 
отработка туристических навыков (сооружение ветрозащитного укрытия, разведение 
костра, приготовление пищи), разведческие песни у костра, игры на командообразо-
вание. Кадеты буквально погрузились в пространство традиций и ритуалов Дружины 
и в ходе различных дел подружились с красноярским отрядом. 

• «БОЛЬШАЯ ГЕОРГИЕВСКАЯ ИГРА» (5 мая) – открытая историческая игра, 
посвященная 400-летию освоения Енисейской Сибири. Игра проходит по всей России 
в честь Дня памяти Георгия Победоносца – небесного покровителя России и россий-
ских разведчиков. В этой игре впервые приняли участие ребята из сосновоборского 
отряда «Покров», они актуализировали знания и проявили те умения, которые успели 
получить в отряде, увидели опыт организации больших игр совместными усилиями 
разведчиков и руководителей. 

• РЕПЕТИЦИИ И НЕПОСРЕДСТВЕННО САМА «ВАХТА ПАМЯТИ» У 
ПАМЯТНИКА СВЯТИТЕЛЯ ЛУКИ ВОЙНО-ЯСЕНЕЦКОГО (9 мая) – те собы-
тия, в ходе которых разведчики, стоя в карауле, не просто отрабатывают навыки 
строевой подготовки, но и развивают в себе выдержку, стойкость, ответственность, 
осознают историческую значимость Дня Победы и живую связь с этим праздником. 
Ребята многое поняли о себе и о том, кто такие патриоты своей страны и для чего 
конкретно они записались в отряд «Покров».

Такие мероприятия как нельзя лучше раскрывают на практике, в 
реальной жизни (по принципу «здесь и сейчас») различные грани развед-
чества и дают возможность перенять традиции, усвоить законы и 
многое понять про себя и тот увлекательный и насыщенный событи-
ями Путь, который выбрали разведчики Дружины «Мангазея».
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«Ответственность за убийство нерожденных детей несут и другие люди: муж, не 

препятствующий жене в совершении аборта, а также те, «кто дает совет сделать аборт, 

выписывает направление на аборт, распространяет рекламу, выступает за свободу 

абортов» («Православная энциклопедия»)

В ЗАЩИТУ ЖИЗНИ

Пролайф (pro-life), движение «в 
защиту жизни» в нашей стране, да и 
во всем мире существует давно. Ровно 
столько, сколько существует христиан-
ство. Ведь несмотря на то, что «pro-life» 
– это термин, который мало использу-
ется и редко употребляется в лексике 
Русской Православной церкви, одна-
ко в её основном документе «Основы 
социальной концепции…» в главе 12 
аборт рассматривается, как тяжкий 
грех убийства. На самом деле, не толь-
ко Церковь выступала в «защиту жизни 
с момента зачатия», клятва Гиппокра-
та в точном переводе с древнегреческо-
го также предупреждала и запрещала 
аборт: «…Я не дам никому просимо-
го у меня смертельного средства 
и не покажу пути для подобного 
замысла; точно так же я не вручу 

никакой женщине абортивного 
пессария». Другой вопрос, что сегод-
няшний, измененный текст клятвы 
опускает этот принцип и не препятству-
ет современной медицине вмешиваться 
в процесс деторождения в тех отрица-
тельных формах, которые ранее пре-
следовались законом во многих странах 
мира. Мало кто знает, что на Руси в 17 
веке за аборты вводили смертную казнь 
и лишь в конце 19-ого века наказание 
смягчили, заменив каторжными рабо-
тами от 4 до 5 лет.

20 век – это страшный период исто-
рии всего мира, когда аборты узакони-
ли… в 1920 году в России, в 1946 году в 
Швеции, в 1967 году в Великобритании, 
в 1973 в США и т.д. И в семидесятых 
годах в американском обществе появи-
лось движение «pro-life», которое рас-

Сколько же тысяч человеческих 
зародышей ежедневно убивают! Аборт 
— это страшный грех.

АБОРТ – ЭТО УБИЙСТВО, И НЕ 
ПРОСТО УБИЙСТВО, А УБИЙ-
СТВО ОЧЕНЬ ТЯЖКОЕ, ПОТОМУ 
ЧТО УБИВАЮТ НЕКРЕЩЁНЫХ 
ДЕТЕЙ. РОДИТЕЛИ ДОЛЖНЫ 
УРАЗУМЕТЬ, ЧТО ЖИЗНЬ ЧЕЛО-
ВЕКА НАЧИНАЕТСЯ С МОМЕНТА 
ЕГО ЗАЧАТИЯ.

Однажды ночью по произволению 
Божию мне довелось пережить страш-
ное видение. После этого я понял, что 
такое аборты! Была ночь на вторник 
Светлой Седмицы. Как обычно, я зажёг 
две свечи и поставил их в две консерв-
ные баночки. Обычно эти свечи горят и 
в то время, когда я сплю. Я ставлю их 
за тех, кто страдает душевно и телесно 
— я отношу к ним и живых, и усопших. 
И вот в двенадцать часов ночи, творя 
Иисусову молитву, я увидел большое, 
огороженное каменной изгородью 
поле. Поле было засеяно пшеницей, 
всходы едва-едва начали подрастать. 
Стоя за изгородью, я зажигал свечи 

за усопших и ставил их на каменную 
стену. Слева виднелась безводная, бес-
плодная местность — одни скалы и 
каменистые обрывы. Эта местность не 
переставая тряслась от сильного гула, в 
который сливались тысячи душеразди-
рающих, разрывающих сердце криков. 
Даже самый чёрствый человек, услы-
шав это, не мог бы остаться равнодуш-
ным. Страдая от этих криков и не пони-
мая, что происходит, я услышал голос, 
говорящий мне: «Поле, засеянное ещё 
не начавшей колоситься пшеницей, — 
это усыпальница душ умерших, кото-
рые воскреснут. В месте, сотрясающем-
ся и дрожащем от душераздирающих 
криков, находятся души детей, убитых 
абортами». Пережив такое, я уже не 
мог прийти в себя от той великой боли, 
которую испытал за души этих детей. И 
лечь отдыхать тоже не мог, несмотря на 
то что очень устал.

— Геронда, а можно ли что-
то предпринять, чтобы был 
отменён закон, легализующий 
аборты?

— Можно, но надо, чтобы государ-
ство, Церковь зашевелились — чтобы 
люди узнали о тех последствиях, к кото-
рым приведёт недостаток рождаемости. 
Священники должны объяснить людям, 
что закон об абортах противоречит 
заповедям Евангелия. Врачи — со своей 
стороны — должны говорить о тех опас-
ностях, которым подвергается делаю-
щая аборт женщина. Посмотри: евро-
пейцы, имея воспитанность, передали 
её в наследство и своим детям. Мы же, 
имевшие раньше страх Божий, потеря-
ли его и не оставили в наследство буду-
щему поколению ничего. Поэтому сей-
час мы разрешаем аборты, узакониваем 
гражданский брак…

Если евангельскую заповедь нару-
шает один человек, то ответственность 
падает на него одного. Однако, если 
что-то противоречащее заповедям 
Евангелия становится государствен-
ным законом, то гнев Божий прихо-
дит на весь народ – для того, чтобы его 
воспитать.

Из книги «Семейная жизнь». 
Том IV, часть вторая.

Святые о грехе аборта
Святитель Иоанн Златоуст

«Видишь ли, как от пьянства происходит блуд, от блуда 
прелюбодеяние, от прелюбодеяния убийства; ибо не 
знаю, как и назвать это. Здесь же не умерщвляется 
рожденное, но самому рождению полагается препят-
ствие. Что скажешь в свое извинение? Не значит ли 

это, что ты ругаешься даром Божьим, 
встаешь против уставов Божественных, 
гоняешься, как за благословением, за 
тем, что есть проклятье, сокровищ-
ницу рождения делаешь сокровищни-
цей убийства, женщину, сотворенную 
для деторождения, располагаешь к 
детоубийству?

Преподобный Паисий Святогорец

«Аборт – это убийство, и не просто убийство, а убийство 
очень тяжкое, потому что убивают некрещеных детей. 
Родители должны уразуметь, что жизнь человека начи-
нается с момента его зачатия»

«Когда государственный закон не 
запрещает аборты, тогда послед-
ствия ложатся на каждого гражда-
нина, потому что Бог наказывает весь 
народ. Но когда выходит закон, запре-
щающий аборты, тогда наказанию 
подвергается только лицо, которое 
согрешит».

Преподобный Гавриил Ургебадзе

«Гнев Божий на женщинах, 
сделавших аборт. Кайтесь и 
непрерывно молитесь, чтобы Бог 
простил вам грех детоубийства»

Святитель Василий Великий

«Умышленно погубившая зача-
тый во утробе плод подлежит 
осуждению как за убийство».

 «Давший снадобье для извержения 
плода есть убийца, а равно приняв-
шая детоубийственный яд».

Преподобный Паисий Святогорец об абортах
— Геронда, одна сорокалетняя 

госпожа, мать взрослых детей, 
забеременела и сейчас уже на 
третьем месяце. Ее муж наста-
ивает на аборте и угрожает, 
что в противном случае разве-
дётся с ней.

— Если она сделает аборт, то распла-
чиваться за него будут её другие дети 
— болезнями и несчастными случая-
ми. Сегодня родители убивают своих 
детей абортами и лишаются благосло-
вения Божия. В прежние времена, если 
младенец рождался больным, то его 
крестили, и он умирал как ангелочек. 
И не было оснований беспокоиться на 
счёт его загробной участи. У родителей 
оставались другие — крепкие — дети, 
и при этом с родителями пребывало и 
благословение Божие. А сейчас детей 
крепких родители убивают абортами, 
а детей больных стараются силой удер-
жать в этой жизни. Родители ездят 
по англиям да по америкам, чтобы 

вылечить своих больных детей. Таким 
образом, из поколения в поколение 
дети рождаются всё менее и менее здо-
ровыми. Потому что если родителям 
удастся вылечить своих детей и они не 
умрут и вступят в брак, то рождённые 
ими дети тоже могут быть больными. 
Видишь, что из всего этого выходит? А 
вот если бы родители рождали не одно-
го, а нескольких детей, то им не прихо-
дилось бы так убиваться, скитаясь по 
врачам и заграницам, чтобы продлить 
жизнь ребёнка больного. Больной ребё-
нок уходил бы к Богу, как Ангел.

— Геронда, я где-то читала, 
что ежегодно во всем мире совер-
шается 50 миллионов абортов, 
от которых умирает 200 тысяч 
женщин.

— Детей убивают потому, что если 
народонаселение умножится, то, как 
говорят, живущим нечего будет есть, 
людям не будет хватать необходимо-

го. Но ведь пустует столько площадей, 
столько лесов, а при современных тех-
нических средствах их можно быстро 
превратить, к примеру, в оливковые 
рощи, которые можно раздать неиму-
щим. И при этом нет опасности, что 
вырубка лесов приведёт к нехватке 
кислорода, потому что на месте диких 
деревьев будут посажены деревья куль-
турные. В Америке сжигают пшени-
цу, а здесь, в Греции, фрукты и другие 
плоды закапывают в землю [чтобы они 
не падали в цене]. А тем временем в 
Африке люди умирают от голода. Ког-
да в Абиссинии была страшная засуха и 
люди умирали от истощения, я попро-
сил знакомого судовладельца, который 
помогает людям в подобных случаях, 
обратиться с просьбой к тем, кто зака-
пывает фрукты и овощи в землю, и 
попросить их бесплатно загрузить ими 
корабль, чтобы отвезти голодающим. 
Но как он ни просил их об этом, они 
ответили ему отказом.

ВСТРЕЧА С ЦЕРКОВНЫМ ПРЕДАНИЕМ ВСТРЕЧА С ЦЕРКОВНЫМ ПРЕДАНИЕМ 
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НЕ РОДИСЬ 
В ранней юности сильное впечатле-

ние на меня производили рок-оперы 
Алексея Львовича Рыбникова – «Звезда 
и смерть Хоакина Мурьеты» и «Юнона 
и Авось». В них была романтика и даль-
ние страны, кипели страсти и нежно 
пела песни любовь. Виниловые пла-
стинки были в красочных конвертах, 
и под шорох крутящегося диска мой 
разум уносился в заморские страны, в 
далекие времена, туда, где командор  
Резанов знакомится с дочерью комен-
данта Сан-Франциско Кончитой, туда, 
где красавец Хоакин мстит за невинно 
убиенную жену Тересу и своего нерож-
дённого сына.  

Кроме романтики и приключений в 
рок-операх были серьезные философ-
ские тексты. Наверное, впервые в жиз-
ни в них я услышал и прочувствовал 
слова молитв. В «Хоакине» особо выде-
лялась страшная и печальная «Колы-
бельная неродившемуся сыну». Ее пела 
в предсмертной агонии подвергшаяся 
насилию беременная жена Хоакина 
Тереса: 

«Не родись мой сын, не родись… 
В нерожденный прах обратись. 
Долгожданный, родись на свет 
В темноту, где ни слез, ни бед. 

Нерожденным сгори во мне, 
Чтоб живым не гореть в огне! 

Я тебя во мрак унесу, 
В землю, корни, листву, росу… 

Не живи мой сын, не живи 
Там, где мать лишили любви! 

Не иди в этот мир, здесь грязь,  
Лучше поле травой укрась… 

Не живи, сынок, не живи, 
Там, где корчилась мать в крови». 

Пение исполнительницы арии пере-
давало все оттенки трагедии, слова и 
интонация били в мой юношеский мозг 
и болью отдавались в сердце. Было чет-
кое понимание того, что слова произно-
сились от безысходности ситуации. Зве-
ри-рейнджеры (по-другому этих людей 
сложно назвать) изнасиловали и убили 
молодую, беременную красавицу Тере-
су, и она просит сына, который умирает 
вместе с ней в ее утробе, не рождаться в 
мир, полный насилия и зла. Она уносит 
его вместе с собой. Тем не менее, слова 
«не родись» звучали чудовищно! 

Если бы, при других обстоятель-
ствах, зло и смерть не сделали свое 
дело, рейнджеры не убили бы Тересу, 

то наверняка она родила бы Хоаки-
ну прекрасного сына, да и не одного, 
и жили бы они долго и счастливо. Но 
случилось то, что случилось.  

А теперь зададим вопрос – какие 
обстоятельства заставляют миллионы 
наших женщин каждый год говорить 
своим младенцам в утробе эти страш-
ные слова – «НЕ РОДИСЬ»? Кто эти 
мужчины, которые подобно тем рей-
нджерам, заставляют своих женщин 
принимать такое страшное и непопра-
вимое решение – сделать аборт?  

А ведь это мы сами, не все, но многие 
из нас. Те, кто перерастает свои юно-
шеские грезы и романтику, и превра-
щается в эгоиста, живущего только для 

пространилось впоследствии по всему 
миру и породило в русском языке нео-
логизм «пролайф». Началом широкой 
борьбы против абортов в России при-
нято считать 2 ноября 1992 года, когда 
в Минюсте РФ была зарегистрирована 
Межрегиональная общественная орга-
низация «Жизнь». 19 апреля 1993 года 
был создан действующий при храме 
Благовещения Пресвятой Богородицы 
в Петровском парке г. Москвы Пра-
вославный медико-просветительский 
центр «Жизнь» «с целью противодей-
ствия убийству нерождённых детей», 
а также распространения информации 
«по вопросам, связанным с семьёй, бра-
ком и современными проблемами био-
медицинской этики». 

Сегодня российские «пролайферы» 

проводят большое количество акций в 
разных городах нашей страны. Сосно-
воборск не стал исключением. Уже не 
первый год по благословению настояте-
ля Введенского храма о.Николая Чихи-
чина проводятся различные меропри-
ятия: сбор подписей, печать и раздача 
информационного материала, детские 
мастер-классы, игровые площадки 
и т.д. На приходе возглавляет и 
горячо болеет за эту деятельность 
Александр Русинов, руководитель 
православного клуба «Встреча». 
Часто акции движения «За жизнь» 
привязывают ко Дню защиты детей, 
именно поэтому номер сегодняшнего 
журнала посвящен этой теме.

Алексейцева Анастасия

Сохрани себя, сохраняя жизнь! 
«Да вы что, у меня уже есть один 

ребенок и мне хватит!...У нас же ипо-
тека…Я не хочу себя посвящать мате-
ринству… У меня совсем другие пла-
ны….. Мой муж ПРОТИВ!» Не секрет, 
что такие фразы довольно часто звучат 
от женщин на этапе репродуктивного 
выбора, то есть планирующих прервать 
беременность. 

 Люди «что-то как бы планируют» в 
своей жизни. И порой, в это «как бы» 
планирование, как вихрь, врывается 
новое событие, которого совсем не жда-
ли. В данном случае, речь о незапла-
нированной беременности, но с авто-
матически присваиваемым статусом 

«нежеланная». Страх, волнение, тре-
вога – спектр чувств может быть совер-
шенно разным. Все зависит от того, 
насколько принимаемо это событие. И, 
если оно не принимается, то чаще всего 
возникает желание побыстрее решить 
эту проблему, сделать так, чтобы все 
вернулось на свои привычные рельсы, 
а потом поверить в эту иллюзию. 

Работая с женщинами, которые 
хотят прервать беременность, я встре-
чаю их совершенно закрытыми, как 
будто на них надето «сто шуб», сто 
так называемых причин, почему они 
хотят это сделать. «Шубы» разные – та 
самая ипотека, финансы, отсутствие 
поддержки близких, другие планы. И 
шаг за шагом, постепенно мы пытаемся 
снять с нее эти вещи, чтобы добраться 
до нее самой, чтобы она почувствовала 
себя настоящую, без этого ненужного 
груза.  И если это получается, то жен-
щина строит диалог уже не с внешни-
ми стереотипами, например, такими 
как: «куда нищету плодить?», а сама с 
собой. А внутри часто спрятана малень-
кая девочка, которая боится, потому 
что ее жизненный фундамент некреп-
кий, нет опоры, не удовлетворены базо-
вые потребности в любви и безопасно-
сти. И поэтому она принимает решение 
не сама, а стереотипами, мнениями 
вокруг. Безусловно, так проще, но это 
уже вопрос ответственности и личных 
границ (кто, когда и в каком количе-
стве может влиять на мои решения 
или вообще принимать их за меня???) 

И тогда «качели» распространяют-
ся на все сферы жизни, а без опоры 
сложно сохранять себя. Но, начав укре-
плять свой фундамент, разрешить себе 
любить себя  и то, что внутри себя – это 
дает уверенность и  внутреннюю силу. 
И право чувствовать свои желания, 
свой сокровенный мир, где предназна-
чение быть матерью - естественно. И 
тогда появляется готовность изменить 
свои планы, принять беременность не 
как «горе», а как дар. 

И есть женщины, которые изменяют 
свое первоначальное решение, прини-
мают решение сохранить беременность, 
подарить новую жизнь, разрешают себе 
радоваться биению  сердечка своего 
малыша, которое они слышат на пер-
вом УЗИ.  И таких женщин много. И 
это не значит, что у них вдруг исчезли 
все проблемы, нет. Но женщине помо-
гает осознание принятия себя, а значит 
и беременности, тогда поиск ресурсов 
становится обширным. Появляются 
силы, находятся люди, готовые помочь. 
А наградой за это становится – Новая 
жизнь!!!   

Разрушить легче, чем построить. Но 
разрушение всегда болезненно и не бес-
следно.  А сохраняя зародившуюся вну-
три жизнь, женщина направляет свои 
силы на созидание, на развитие, а тем 
самым, она сохраняет себя! 

Валентина Панина, 
медицинский психолог Сосново-

борской женской консультации.

себя. Которые ради своего удовольствия 
и спокойствия готовы не дать родит-
ся собственному ребенку. И что нам 
делать теперь? Каким иконам молить-
ся, какие каноны читать? 

В одной из песен рок-групп про-
шлых лет есть слова: «…и все что было, 
не смыть ни водкой, ни мылом с наших 
душ». Но то, что не смоет водка и мыло, 
может очистить только покаяние и 
Господь. Обратимся к нему, встанем на 
колени и будем плакать до конца своих 
дней, и, может быть, Господь и не рож-
дённые дети простят нам те страшные 
слова, которые мы когда-то смогли ска-
зать – «Не родись».  

Виктор Малеванный

АКТУАЛЬНО АКТУАЛЬНО 
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Борьба с абортами выходит 
на мировые экраны

Возможно, речь идёт не просто о 
новом интересном и захватывающем 
фильме. Не исключено, что кинопро-
ект символизирует выход движения 
pro-life («за жизнь», т. е. против абор-
тов) на принципиально новый уровень. 
Прорыв искусственной информацион-
но-идеологической блокады в столь 
чувствительном социальном вопросе 
является безусловной победой консер-
вативной части американского киноис-
кусства. Впрочем, не только киноискус-
ства… Буквально во время написания 
этих строк стало известно, что 1 апреля 
этот фильм без всяких шуток открыто 
поддержал второй человек в стране – 
вице-президент США Майк Пенс. 

Всего лишь за два месяца двухми-
нутный трейлер к фильму «Unplanned» 
набрал на официальном ютуб-канале 
более 1,8 миллиона просмотров. При 
этом открытая статистика на страни-
це Эшли Брэтчер (сыгравшей главную 
героиню) в соцсети Facebook говорит о 
17 млн. просмотров за тот же период. 

Итак, что же такое «Unplanned»? 
«Unplanned», по замыслу авторов про-
екта, – это вдохновляющая, постро-
енная на реальных событиях история 
о нравственном переосмыслении. 
«Unplanned» – не тот фильм, который 
можно посмотреть налегке с привыч-
ным попкорном в руках. Это соци-
альная кинодрама, способная менять 
сознание и, что особенно важно, в луч-
шую сторону. 

«Unplanned» – это в жанре горькой 
правды кино-повествование о том, как 
бывший директор абортивной клиники 
Эбби Джонсон радикально изменила 
свою жизнь, став известной защитни-
цей материнства и нерождённых детей. 

Важный аргумент пролайф-сообще-
ства, звучащий для абортивного лобби 
как приговор, состоит в двух проти-
воположных ответах на один и тот же 
вопрос. Как Вы думаете, сколько быв-
ших сотрудников абортивной инду-
стрии впоследствии стали противника-

ми абортов и пополнили ряды 
пролайф-движения? Ответ: 
более 500 человек. Причём, речь 
идёт только о США… А теперь, 
внимание (!), сколько активи-
стов противоабортного движе-
ния изменили свои взгляды и 
присоединились к абортивной 
индустрии? Ответ: 0 (ноль). 

Именно поэтому идейные 
вдохновители кинопроекта рас-
считывают не только на «отрез-
вление» общества, но, пожалуй, 
в большей степени – на приток новых 
членов в движение pro-life. Несомнен-
но, такой расчёт оправдан и не толь-
ко морально, но и научно (по крайней 
мере, социологически). Ведь подобный 
прецедент, хотя и в другом жанре, в 
США уже имел место. Так, 7 февраля 
2010 г, в перерыве финального матча 
по американскому футболу Super Bowl 
(наиболее рейтинговая националь-
ная трансляция в США), телезрители 
впервые в истории подобных событий 
увидели антиабортную социальную 
рекламу. Полуминутный телевизион-
ный ролик рассказывал об истории 
известного чемпиона – Тима Тибоу, 
который увидел мир только благодаря 
тому, что его мать не поддалась на уго-
воры врачей сделать аборт. Результат 
не заставил себя ждать: по исследова-
ниям общественного мнения около 4% 
сторонников абортов, увидевших эту 
социальную рекламу, признались, что 
пересмотрели своё отношение к жиз-
ни нерожденных детей. Иными слова-
ми, опыт США убедительно, а главное 
эмпирически, доказывает, что всего 
лишь 30 секунд социально позитивного 
контента в прайм-тайм одного из попу-
лярных телеканалов способны уберечь 
от аборта миллионы (!) детей. 

Очевидно, «Unplanned» способен на 
большее, что подтверждают первич-
ные кассовые сборы. Об этом косвенно 
говорит и активизация проабортных 
(читай, антисемейных) сил накануне 

выхода фильма на экраны. Кстати, на 
обвинения в «откровенных сценах», 
рассказывающих о сути аборта, 38-лет-
няя Эбби Джонсон ответила столь же 
откровенно: «Впервые в истории мы в 
этом вопросе выходим за прежние рам-
ки, делая это для того, чтобы показать 
всё то зло, которое несут в себе аборты. 
Мы показываем, что аборт – это наси-
лие…». Одновременно многие зрители 
отметили лицемерие современной эпо-
хи, позволяющей подросткам совер-
шать аборты (даже без согласия роди-
телей) и в то же время «оберегающей» 
их от правды об абортах на экранах. 

Уже в первый день показа кассовые 
сборы, по итогам продаж билетов в 1051 
кинотеатре страны, составили 6,1 млн. 
долларов. Масштаб успеха иллюстриру-
ет тот факт, что кинокартина стала по 
этому показателю второй в истории в 
своей категории (“faith based”), уступив 
в доходности лишь известной кинодра-
ме «Бог не умер – 2», собравшей в день 
премьеры 7,6 млн. долларов. 

Между тем, успех «Unplanned» – 
это успех не благодаря сложившимся 
обстоятельствам, но именно вопреки 
им. Как стало известно, триумф соци-
альной правды в американских киноте-
атрах совершался на фоне препятствия 
основных кабельных сетей в рекламе 
фильма и «заморозке» (в самый реша-
ющий момент) официального твит-
тер-аккаунта проекта. Кроме того, Аме-
риканская киноассоциация присвои-

Несмотря на жесткую оппозицию Голливуда 29 марта 2019 года в кинотеатрах США началась премьера 
сенсационного фильма под очень смысловым названием – «Unplanned» («Незапланированные»). 

Главную героиню в нем сыграла Эшли Брэтчер, известная по фильмам «Тихая гавань», «Кольцо 
Принцессы», «90 минут на небесах», «#FOLLOWFRIDAY» и т. д. 

Сосновоборский клуб 
«ВСТРЕЧА» и проблема 

абортов
Сосновоборский православный клуб «Встреча» не первый 

год занимается проблемой абортов в нашем городе. Мы регу-
лярно присоединяемся к всероссийским акциям движения 
«За Жизнь», проводимым не только на территории РФ, но и в 
других странах Европы. Цель нашей работы на данном этапе 
– выведение абортов из обязательного медицинского страхо-
вания (ОМС). И это прежде всего потому, что ОМС оплачи-
вает из налогов все бесплатные аборты в нашей стране. Но 
среди налогоплательщиков большинство не поддерживает 
аборты, и не обязательно это люди из церковной среды Хотя 
не лишним было бы напомнить, что, например, у мусульман, 
если женщина сделала аборт, от нее отказывается семья и ее 
выгоняют из селения!. 

На первых парах мы получили поддержку в лице руко-
водителей Сосновоборской ЦГБ и учебных заведений, 
которые разрешили распространение тематического мате-
риала о губительном действии абортов. А вот в среде право-
славных мы столкнулись с непониманием, а иногда даже с 
явным протестом против нашей инициативы, что лично у 
меня вызвало удивление. К счастью, после разъяснительной 
работы наших волонтеров у большинства людей изменилось 
отношение к абортам. 

Также мы несем информацию о том, что не только одна 
женщина виновата в грехе аборта, но не в меньшей степени 
мужчина, так как он глава семьи и несет ответственность за 
все решения в семье. К сожалению мужчины этого либо не 
замечают, либо делают вид. Люди создали себе некую другую 

АКТУАЛЬНО АКТУАЛЬНО 

реальность: назвали убийство детей абортом ( вроде не так 
и страшно звучит), убивают детей в утробе (ведь не видно, 
значит ребенка нет). И делая все эти вещи осознанно, делая 
осознанный аборт как акт убийства (угрозы смерти матери, 
внематочные беременности и другие кризисные случаи 
мы не имеем в виду), они по по-прежнему хотят хорошей и 
уютной жизни, чтобы все в семье были здоровы и счастливы, 
и винят во всех своих бедах власти, и всех, и вся. 

Чтобы увидеть грязь в комнате, нужно включить свет и 
только потом наводить чистоту. Так и у нас не стоит задача 
насильно оттаскивать от абортариев людей, но необхо-
димо вывести эту проблему нашей страны на свет, чтобы 
люди увидели, что есть такой грех общегосударственного 
масштаба. Чтобы поняли, что если так будет продолжаться, 
если количество абортов будет выше количества рожден-
ных детей, нашу страну, нашу Святую Русь, как ее называют, 
через некоторое время некому будет защищать, некому 
будет в ней работать, чтобы платить налоги и из этих нало-
гов платить пенсии пожилым людям, чтобы в свою очередь 
не повышать пенсионный возраст вновь и вновь..  и так по 
цепочке во все сферы..

Как сказал один проповедник, С АБОРТАМИ НЕ 
НУЖНО БОРОТЬСЯ, НУЖНО БОРОТЬСЯ С РАСПА-
ДОМ СЕМЕЙ, С ИЗМЕНАМИ СУПРУГОВ, С НЕПОЛ-
НЫМИ СЕМЬЯМИ..

Александр Русинов
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Тюрьма за цветы и добрые слова.

Во вторник в Торонто начнется засе-
дание суда, который должен решить, 
назначить ли Вагнер новый срок 
заключения в дополнение к тем шести 
месяцам, которые она уже провела за 
решеткой после последнего ареста, 
сообщает Благовест-инфо. 

Вагнер удалось отговорить от аборта 
более ста женщин. Платить за столь 
активное выражение гражданской 
позиции ей приходится дорого: из 
своих 43 лет в общей сложности она 
около пяти провела за решеткой. 

Бунт на коленях 

Мэри родилась в многодетной 
католической семье, которая все эти 
годы поддерживает ее начинания. 
Она окончила университет Виктории, 
где изучала английскую литературу 
и французский язык, стала бакалав-
ром искусств. Одно время работала в 
христианской организации, заботя-
щейся об инвалидах, затем — в кризис-
ном центре для беременных. 

Там и началась ее борьба за спасение 
нерожденных детей. Впервые Мэри 
задержали в 1999 году в клинике, где 
она пыталась отговорить 16-летнюю 
девушку от аборта и отказалась поки-
нуть учреждение по требованию 
персонала. 

Как объясняет Вагнер, для нее 
«каждая человеческая жизнь ценна, 
начиная с момента зачатия», и она 
чувствует «призвание защитить ближ-
него, который находится в опасно-
сти». После первого привода Мэри 
не угомонилась. Она продолжала 
посещать так называемые абортарии 
и, отговаривая женщин от прерыва-
ния беременности, вставала перед 
ними на колени, вручала белые розы 
со словами: «Я здесь, чтобы поддер-

жать вас и вашего ребенка» и 
рассказывала пациенткам об 
опасных последствиях преры-
вания беременности, о кото-
рых умалчивали медики. 

Персонал, как правило, 
реагировал бурно — чаще 
всего активистку заставляли 
уйти силой, и после очеред-
ного задержания она, как 
правило, проводила за решет-
кой несколько месяцев по 
обвинению в хулиганстве. 
Кроме того, действия пролай-
ферши суды неоднократно 
признавали «вмешательством в част-
ный бизнес». 

Самый большой срок Вагнер отси-
дела с августа 2012 года по июль 2014: 
тогда ей предлагали выйти под залог 
при условии, что во время испытатель-
ного срока она не будет приближаться к 
абортариям ближе, чем на 100 метров. 
Но Мэри решила, что это предложе-
ние противоречит ее совести, и наотрез 
отказалась. 

Подарил букет — в тюрьму 

12 декабря Мэри Вагнер опять 
арестовали за посещение частной 
клиники, где она снова дарила паци-
енткам цветы и уговаривала их не 
делать аборт, не убивать своих детей. С 
тех пор до самого последнего времени 
она ожидала приговора в тюрьме. При 
этом канадские СМИ предпочитают о 
ней не писать: единственное местное 
издание, которое подробно освещает 
злоключения пролайферши, — Life Site 
News. 

На него сразу же ополчились сотруд-
ники клиники, требуя запретить любые 
публикации, касающиеся Мэри Вагнер. 
Клиника обратилась в суд, настаивая 

на блокировании сайта этого СМИ, так 
как его журналисты раскрыли имена 
медиков и намерены были обнародо-
вать видео, на котором запечатлено, 
как сотрудники с применением грубой 
силы выгоняют Вагнер на улицу. 

Блокировать сайт суд отказался, но 
все же запретил СМИ публично разгла-
шать имена сотрудников клиники и 
фотографировать их. Исключение 
сделали только для Хэтер Кулберт — 
владелицы клиники, в которой аресто-
вали Мэри, и президента канадского 
отделения международной организа-
ции «Врачи без границ». 

Правда, было разрешено обнаро-
довать видео изгнания пролайферши 
из учреждения, однако лица всех 
участников, кроме Вагнер и Кулберт, 
должны быть заретушированы. Уже 
сейчас известно, что камера наблю-
дения зафиксировала, как Кулберт и 
ее сотрудники, не дожидаясь приезда 
полиции, собственноручно выдворяют 
активистку. 

Хозяйка несколько раз толкнула 
Вагнер, после чего та упала, и Кулберт 
стала пинать пролайфершу правой 
ногой, выталкивая за порог. Поли-
ция задержала Мэри, когда та уже 
шла по улице. Однако ни у кого такой 

ла фильму R-rating, что равносильно 
«клейму» “Restricted” («имеются огра-
ничения» – к просмотру допускают-
ся зрители не младше 17 лет и только 
в присутствии одного из родителей / 
законных представителей). Более стро-
гий рейтинг (NC-17) в США присваива-
ется, пожалуй, лишь порнофильмам. 

Социальные эффекты таких кино-
проектов столь же ожидаемы, сколь и 
очевидны: спасение миллионов дет-
ских жизней и взрослых судеб, сниже-
ние лояльности к абортам, улучшение 
демографической ситуации на годы 

А пятым родился Бетховен!

Во-первых, надо точно знать: при УЗИ не исключены 
ошибки (ведь ошибаются даже при определении пола). Учи-
тывая сложившуюся ситуацию с фетальной терапией, надо 
помнить, что могут «найти» уродства и предложить бесплат-
ный аборт, для того чтобы сделать омолаживающий эликсир 
из вашего малыша. 

Во-вторых, получается интересная ситуация: почему мы 
убиваем ребёнка, за что? За то, что он болен? Мы хотим 
облегчить себе жизнь? А если получена травма в родах, а во 
время беременности он был здоров? 

Убьем все равно или будем лечить? 
Моей подруге предложили оставить ребёнка в роддоме: он 

получил травму в родах и сразу стал инвалидом. Родители 
забрали его домой, хотя все их планы на жизнь (ее диссер-
тация, хороший заработок) оказались несбыточными мечта-
ми. Кто-то сочтет их безумными: зачем портить себе жизнь? 
Да, есть свобода выбора. Но почему плачут брошенные ста-
рики, почему взрослые обеспеченные дети спокойно сдают 
их в дома престарелых? Да потому, что это тоже крест, надо 
облегчить себе жизнь. 

В разговоре с одним врачом, сторонником убийства боль-
ных детей, я предложила: «Давайте дадим женщине родить. 
Здесь двойная выгода: у неё не будет осложнений от аборта, 
и мы точно увидим уродство или болезнь малыша, а то ведь 
УЗИ часто ошибается. А потом убьём его, прямо в родильном 
зале, не перевяжем пуповину – и всё, и все дела!» Врач этот 
просто закричал на меня: «Вы сошли с ума! Я не убийца!» 
Почему же ребёнка можно убить внутри мамы? Оказывается, 
его не видно. А как же определена патология? 

Однажды я рассказала врачам историю, как у двоих здо-
ровых молодых людей был зачат больной ребёнок. При УЗИ 
обнаружено отсутствие всех четырёх конечностей. Отец не 
дал убить своё дитя. Родившийся ребёнок действительно ока-
зался без конечностей. Он умер на третий день от роду, его 

успели окрестить. Один из врачей не понял: «Он же все рав-
но умер» Как мы изменились! Разве все равно, убит он или 
умер?! Нет страшного греха на этих двух молодых людях! 

Иногда считают, что убить надо инвалида, чтобы не 
мучился, да и пользы от него нет. А кто нам дал право рас-
поряжаться чужой жизнью? Мы спросили этого больного 
ребёнка, хочет ли он жить? 

В газете «Аргументы и факты» была опубликована заме-
чательная статья, которая называется «Большой человек 
маленького роста». Удивительная история человека, родив-
шегося по нашим понятиям физическим уродом, но ока-
завшегося полезным всем, кто встречался и встречается на 
его пути. По его собственным словам, он плакал три раза в 
своей жизни: когда умер отец, научивший его быть полез-
ным людям, его мать и его жена (тоже инвалид). Он рад сво-
ей жизни! А мы, здоровые люди, решаем за них, вместо того, 
чтобы облегчить им жизнь, хотим их убить. 

В Спарте, как вы, вероятно, знаете, существовал закон: 
всех слабых новорожденных мальчиков, которые не смогут 
стать воинами, сбрасывали со скалы. Также и всех девочек, 
если было похоже, что они слишком слабы, чтобы рожать 
сильных воинов, ждала та же участь. И что же? Спарта – 
единственный город Греции, не оставивший после себя ниче-
го: ни архитектурных, ни культурных, ни научных памятни-
ков. Лишая жизни слабых детей, спартанцы «выбраковыва-
ли» будущих математиков, литераторов, архитекторов. 

Замечательный французский генетик Жером Лежен, лау-
реат Нобелевской премии, открывший причину болезни Дау-
на, был яростным противником абортов. Однажды, выступая 
перед врачами – сторонниками абортов, он предложил им 
решить, что делать женщине в такой ситуации: она больна 
туберкулёзом, у неё пятая беременность, первый ребёнок 
умер, второй родился слепым, третий – глухим, у четвёртого 
– туберкулёз. Всеобщее мнение врачей: необходимость пре-
рвать беременность. «Так вот, пятым родился Бетховен!» – 
торжествующе сообщил им Лежен.

https://vk.com/foederis?w=wall-49765230_8924

вперёд, укрепление потенциала ресурс-
ных центров по профилактике абортов, 
снижение негативных демографиче-
ских показателей (разводов, суицидов, 
женской онкологии) и т. д. и т. д. 

Ну что ж, порадуемся за Америку. В 
данном случае она этого справедливо 
заслужила. Однако есть и над чем заду-
маться. Ведь несмотря на то, что срав-
нение России и США по показателям 
прерывания беременности оказывается 
далеко не в нашу пользу, почему-то там 
об этом думают, а здесь… 

Напомним, что Россия уже много 

лет подряд является одним из мировых 
лидеров по числу ежегодно совершае-
мых абортов. Очень странно, но столь 
простые и, как видим, эффективные 
решения по борьбе с абортами до сих 
пор не находят применения в России. 
Впрочем, они пока даже не обсуждают-
ся. А может, всё-таки пора начать? 

Игорь Белобородов, научный 
директор Независимого инсти-

тута семьи и демографии
https://vk.com/

foederis?w=wall-49765230_9506

Что делать, если при УЗИ выявлена явная патология плода? 
Ответ врача Людмилы Николаевны Качахидзе (методичка центра Жизнь): 

АКТУАЛЬНО АКТУАЛЬНО 

Полтора года тюрьмы требует канадская прокуратура для пролайферши (пролайфер 

– представитель движение «в защиту жизни») Мэри Вагнер. Женщину хотят посадить 

только за то, что в декабре 2016 года она посетила медклинику, где раздавала 

цветы беременным женщинам, решившимся на аборт, и уговаривала их 

не убивать своего ребенка. 

Мэри Вагнер как образец деятельной Любви
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способ наведения порядка возмуще-
ния не вызвал. Адвокатов Кулберт 
беспокоит только то, что последующие 
визиты сотрудников клиники в суд для 
дачи показаний могут заставить их 
уволиться из боязни получить нежела-
тельную известность. 

Группа поддержки 

Несмотря на индифферентную пози-
цию официальных канадских властей, 
на судебные процессы над Мэри Вагнер 
приходят десятки ее сторонников. Сама 
она, как правило, отказывается от дачи 
показаний в свою защиту и проводит 
несколько часов в молчании, опустив 
голову в знак солидарности с жертвами 
абортов, не имеющими права голоса. 

Любопытно, что больше всего 
сторонников Вагнер проживают в 
Польше. В 2017 году они решили 
морально поддержать ее в заключении 
и ко дню рождения отправили в тюрьму 
письма с поздравлениями и словами 
благодарности. Под давлением обще-

Видение преподобного 
Гавриила (Ургебадзе)

— Пришли двое. Одеты были, как старые воины. Они ука-
зали друг другу на меня: вот он, сказали. Взяли под руки с 
обеих сторон и куда-то повели. С трудом разобрал, белое зда-
ние было, только без креста. Куда-то в темную комнату заве-
ли, заперли двери и оставили. Когда глаз привык к темноте, 
увидел разбросанных по каменному полу мертвых окровав-
ленных детей с палец длиной. С потолка же, через имевшу-
юся щель, опять сыпались убитые дети так, что нельзя было 
ступить. Все было вымазано кровью. Чтобы не наступить на 
что-либо, я подвинулся и стал на носки. В это время дверь 
открылась и послышался голос: «Идет! Идет!» Я удивил-
ся: кто идет?! Наверное, их начальник, может, попрошу и 
отпустит? Опять эти двое вошли, те, что привели меня сюда, 
встали у входа и у выхода, не пускают, прижался к стене. 
Посмотрел наверх и увидел окруженную ангелами и святыми 
Пресвятую Богородицу. На Ней было белое одеяние. Сразу 
же узнал. «Вот он, что просил размножения», — и эти двое 
указали на меня. Богоматерь строго взглянула, показала на 
окровавленных детей на полу и сказала: «Для этого ты про-

сил Меня? Так размножится Грузия?! — Я буду множить, а 
они убивать?!»

Повернулась и ушла. Те двое взяли меня и возвратили в 
мою келью. 

Старец Гавриил на следующий же день рассказал это виде-
ние тем, кто присутствовал на молебне. После этого всех жен-
щин умолял и требовал:

— Матери! Не делайте абортов, спасите Грузию от гибели!
Предупреждал:
— Так испугался, когда узрел разгневанную Богоматерь, 

что не знал, куда бежать, никому не пожелаю видеть такой 
Царицу неба и земли.

По книге «Ваша жизнь – это моя жизнь. 
Поучения старца Гавриила (Урге-

бадзе)», М.: «Паломник», 2015 г.

https://pravoslavie.fm/chudesa/
videnie-starca-gavriila-urgebadze-ob-abortah/

Отец Гавриил вел церковную службу в Сионском соборе. Паства попросила его провести молебен за 
возрождение и размножение грузинского народа. Отец Гавриил провел молебен всесвятой Божией 

Матери в церкви Святой Троицы, после которого ему было страшное откровение. 
Из рассказанного отцом Гавриилом:

ственности 10 июня после шести меся-
цев заключения ее даже выпустили на 
свободу до суда. 

Аборты в Канаде 

В вопросах деторождения Канада 
занимает твердую позицию pro-choice 
— «за свободный выбор». Сегодня это 
одна из немногих стран мира, где на 
искусственное прерывание беременно-
сти не существует никаких запретов и 
ограничений. Есть только некоторые 
регламентации, касающиеся того, где, 
как и с использованием каких медика-
ментов проводится аборт. 

Получается, любая гражданка 
Канады даже на больших сроках бере-
менности может избавиться от уже 
сформировавшегося ребенка. Так, 
против Вагнер на суде в 2013 году 
выступила доктор Сайра Маркович, 
директор гинекологической клиники 
в Торонто, специализирующейся на 
производстве абортов на поздних 
сроках (после 16 недель), обладатель 

премии Национальной федерации 
абортов, учрежденной для «незаметных 
героев движения pro-choice». По словам 
Маркович, вина Мэри была в том, что 
она позволила себе навязывать свои 
убеждения ее пациенткам. 

Для сравнения: в России каждая 
взрослая женщина лишь в первом 
триместре (на сроке до 12 недель) 
вправе самостоятельно решать, сохра-
нять ли ей беременность. После этого 
законодательство позволяет преры-
вать беременность только при наличии 
веских медицинских показаний, напри-
мер в случае угрозы жизни матери. И 
уж точно на территории РФ врачей не 
награждают и не называют «героями» 
за совершение абортов. 

Во многом это связано с тем, что 
аборт не только представляет собой 
серьезную угрозу здоровью женщины — 
не последнюю роль играет и этический 
аспект, так как с увеличением срока 
беременности плод все больше стано-
вится похож на полноценного человека. 

Мария Шустрова 

МОЛИТВА
Господи, Иисусе Христе, Сыне Божий, Источниче жизни и 

безсмертия, пришедый в мир грешныя спасти! 
Призри на нас, недостойных рабов Твоих, выю сердца и телесе 
пред величеством славы Твоея приклоняющих, согрешихом бо, 
беззаконновахом, неправдовахом пред Тобою, но, на щедроты 

Твоя и милость Твою уповающе, со слезами молим: благоутробне 
и всемилостиве Господи, прости и помилуй нас, любовь Твою 
отвергших, закон евангельский поправших, страстьми ум свой 

ослепивших, чад своих в безумии убивших, иных к сему смертному 
греху подвигших или преступному их намерению не возбранивших.
Вемы, Господи, яко достойны есмы огня геенскаго и вечныя муки, 
но имамы и человеколюбия Твоего образы: разбойника, мытаря, 

блудницу, блуднаго сына, иже покаянием отверзение дверей 
Царствия Небеснаго и помилование улучивших. Темже ко множеству 
щедрот Твоих взываем: приими искреннее раскаяние наше и сердце, 

оскверненное безмерными грехами, человеколюбне очисти.
Призри, всесильне Господи, на люди Твоя, вразуми братий и сестер 

наших, творящих беззакония; возсияй истиною Твоею в сердцах 
заблудших и во тьме пребывающих, загради уста нечестивая и 

лукавая, детоубийство проповедующая; просвети разум матерей, 
чад своих во чреве своем умерщвляющих; удержи руку врача-
детоубийцы всесильною десницею Твоею; пресеки творимое 

кровавое беззаконие.
О, многомилостиве и долготерпеливе Господи! 

Молитвами Пречистыя Твоея Матере, Владычицы нашея Богородицы 
и Приснодевы Марии и всех святых, наипаче ходатайством святых 
мучеников младенцев, в Вифлееме от Ирода убиенных, даруй нам 

время на покаяние, яко да, по заповедем Твоим поживше, настоящих 
зол и будущих вечных мук свободимся и со благою надеждою и 
истинным уверением к тамошнему миру пойдем, прославляюще 

Безначальнаго Твоего Отца, с Нимже благословен еси, 
со Пресвятым и Благим и Животворящим Твоим Духом, 

ныне и присно и во веки веков. Аминь.

https://pravoslavie.fm/pray/molitvennoe-posledovanie-s-kanonom-o-grehe-ubiystva-chad-vo-utrobe/
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Наталья Сухинина

БОГ ЛЮБИТ ТРОИЦУ

Далеко-далеко от Троице-Сергиевой 
Лавры, за морями-океанами, под жар-
ким палестинским солнцем располо-
жился один из древнейших городов на 
свете — Хеврон. А в городе том, вернее, 
около версты от него, есть известная 
всему миру Мамрийская роща. Дубра-
ва Мамре — зовется она в Священном 
Писании. Именно здесь, в этой дубраве, 
жил богобоязненный человек Авраам 
вместе с женой своей Саррою. Рядом 
с их домом рос могучий дуб, под кото-
рым встречали они гостей и совершали 
трапезу. Он и поныне растет там, боль-
шой, кряжистый, щедро раскинувший 
в стороны свои корявые ветви. Дубу 
тому пять с половиной тысяч лет. Пять 
с половиной тысяч — я произношу эти 
слова, держа в руках маленький кусо-
чек этого дуба, подаренный мне матуш-
кой Горнего монастыря в Иерусалиме.

— Представляешь,- сказала она, — 
еще Иисус Христос не пришел на зем-
лю, а дуб этот уже был…

Да, был. И рос, и буйной зеленью 
своею дарил прохладу благочестивому 
семейству Авраамову. Богат был Авра-
ам. Имел много серебра, золота, скота, 
дом его был полной чашей. А вот детей 
не имел. Очень скорбели они об этом 
с Саррой. И вот однажды пришли к их 
дому три путника. Законы гостеприим-
ства требовали усадить гостей за стол 
с яствами. Усадили. Под тот самый 
Мамрийский дуб. И сидели. И вкушали. 
И сказал один из них Аврааму: «Через 
год у Сарры, жены твоей, будет сын». 
Сарра, услышав, посмеялась про себя 
— какой сын, ведь ей через год будет 
восемьдесят, а Аврааму и подавно — 
сто! Только сказал ей путник: «Зря сме-
ешься ты, Сарра. Через год родится у 
тебя сын». Тогда поняли Сарра с Авраа-
мом, что не простые путники посетили 

их в дубраве Мамре. Господь говорил с 
ними, Господь дал обетование о рожде-
нии сына.

Дальше Священное Писание под-
робно рассказывает нам и о рождении 
Авраамова сына Исаака, и о том, как 
Авраам поведет его на заклание… Но 
мы давайте вспомним еще раз трех 
сидящих под Мамрийским дубом пут-
ников и вдумаемся в слова, которые 
произносим, вспоминая то далекое 
событие, происшедшее всего в одной 
версте от древнейшего Хеврона. Явле-
ние Святой Троицы — говорим мы о 
том событии. Удивительны и непости-
жимы Божьи пути. Кроткий инок одно-
го из московских монастырей Андрей 
Рублев спустя несколько тысячелетий 
после того события пишет икону, на 
которой изображает явление трех пут-
ников праотцу Аврааму и называет 
икону «Святая Троица». Троицу писали 
и до него. Но именно Андрею Рублеву 
удалось через эту икону обрести Боже-
ственную Истину и упокоиться в ней.

Писать о «Троице», равно, как и 
говорить, — дело зряшное. Слова име-
ют свой предел. «Троица» за этим пре-
делом. Вспоминаю только, как хорошо 
сказал известный богослов отец Павел 
Флоренский о рублевском шедевре: 
«Есть «Троица» Рублева, следова-
тельно, есть Бог». А потому не будем 
и пытаться подыскать верные слова 
о смысле и значении, о влиянии на 
искусство вообще и на русское искус-
ство в частности. Вглядимся в «Трои-
цу», помолчим, и еще раз вглядимся…

Иконописцы до Рублева изобража-
ли прежде всего событие. Поэтому в 
подробностях показывалось и приго-
товление трапезы, и заклание тельца. 
Обязательно были на иконе Авраам и 
Сарра. Обязательно стол, уставленный 

утварью и яствами. На «Троице» препо-
добного Андрея события нет. Мы видим 
лишь трех Ангелов вокруг стола, на 
котором одиноко стоит чаша с головою 
жертвенного тельца. Святая Троица… 
Бог Отец, Бог Сын, Бог Святой Дух. Бог 
Отец — Ангел, сидящий слева. Взгляни-
те, что изображено за Ним? Да, дом, тот 
самый, Авраамов, другими словами — 
творение мира. Левый Ангел благослов-
ляющим жестом указывает на Чашу. 
Это призыв Сыну принести жертву во 
спасение человеческого рода. Средний 
Ангел — Бог Сын. Над Ним изображено 
дерево (тот самый Мамрийский дуб), 
символ Креста, на котором был рас-
пят Спаситель. Голова Сына несколько 
склонена к голове Отца. Ответный бла-
гословляющий жест направлен к Чаше. 
Сын согласен с Отцом принять на себя 
добровольную жертву. Правый Ангел 
— Бог Дух Святой. За ним изображена 
гора — символ духовного возвышения. 
Третий Ангел — свидетель того, что 
призыв к жертве принят, Он — тихий 
утешитель.

Стол, за которым сидят Ангелы, 
вовсе не напоминает пиршественный 
стол. Всего и стоит-то на нем един-
ственная Чаша. Жертвенная. Всмотри-
тесь внимательно во внутренние кон-
туры фигур крайних Ангелов — Отца и 
Святаго Духа. Они образуют Собой еще 
одну Чашу. Бог Сын как бы заключен 
в Нее. Вспомните, с каким трепетом 
подходят православные люди к Чаше 
во время Святого Причастия. Жертва 
Христа за грешный человеческий род. 
Жертвенная Чаша. Как молился Хри-
стос в Гефсиманском саду? «Отче Мой! 
Если возможно, да минует Меня Чаша 
сия!»

Каков символ вечности? Конечно, 
круг. Именно в круг вписаны фигу-

ры Ангелов. Но ведь сама икона пря-
моугольна. Андрею Рублеву удалось 
невозможное: соединить круг с общей 
прямоугольной формой иконы. И еще: 
изображение «Святой Троицы» неде-
лимо. Попробуйте мысленно изъять 
что-то изображенное, даже маленькую 
деталь. Ничего не получится. Конечно, 
почти шесть веков жизни иконы при-
несли ей некоторые утраты. Не сохра-
нилось золото фона, заново, хотя и по 
старым контурам, написан Мамрий-
ский дуб, кое-где появились трещи-
ны. Но главное дошло до наших дней 
духовно нетленным. «Бог есть любовь» 
— мы особенно хорошо понимаем это, 
взирая именно на «Святую Троицу» 
Андрея Рублева.

Много, очень много богословов 
пытались объяснить непостижимую 
тайну Троицы. Среди них был и бла-
женный Августин. Однажды, утомясь 
от сочинений о Святой Троице, вышел 
он на берег моря прогуляться. И видит: 
маленький мальчик небольшой ложкой 
черпает морскую воду и носит ее к ямке 
на берегу. На берег — выльет, наберет 
— выльет. «Что ты делаешь?» — спро-
сил его блаженный Августин. «Да вот 
хочу вычерпать море и перенести его 
в эту ямку», — простодушно ответил 
мальчик. «Малыш, твоя затея безсмыс-
ленна!» — воскликнул богослов. «Нет, 
— сказал мальчик, — скорее я вычер-
паю ложкой море, чем ты своим умом 
проникнешь в тайну Троицы». Сказал и 
исчез. Был это, наверное, Ангел…

Вот и нам не понять. И нам не 
осмыслить. Понять бы это — Бог есть 
любовь. И, глядя на рублевскую «Тро-
ицу», пусть на минуточку расслышать в 
себе отзвук той непостижимой жизни, 
в которой только любовь, только свет и 
только благодать.

Удивительно, Андрей Рублев писал 
свою «Троицу» во славу «аввы Сергия» 
— преподобного Сергия Радонежского. 
Почему удивительно? Потому что Сер-
гий еще до рождения своего получил 
благословение прославлять Святую 
Троицу. Да, было такое чудесное собы-
тие в жизни благочестивой матуш-
ки будущего игумена земли Русской 
Марии. Стояла она в церкви, а младе-
нец, которого носила во чреве, возьми 
и закричи на весь храм. Она огляну-
лась в испуге, не слышит ли кто, а он 
— второй раз, а потом — третий. Вот так 
еще до рождения благословил Господь 
преподобного Сергия прославлять Свя-
тую Троицу. Родился малыш, подрос 
немножко, ему и рассказали. Вот чудо-
то с тобой приключилось, многие слы-

шали, не веришь 
— спроси.

Он поверил. 
Он ушел в дрему-
чий лес и срубил 
в нем из сосны 
маленькую цер-
ковь. Троицкой 
назвал ее, памятуя 
о Божьем благо-
словении. А рядом 
с церквушкой сру-
бил себе келью. 
Не было свечи, 
лучину зажег и 
при свете лучины 
молился, молился, 
молился молодой 
инок, презревший 
богатство, счастье 
семейное, власть, 
удачу. «Дабы 
воззрением на 
Святую Троицу 
побеждался страх 
перед ненавист-
ной рознью мира 
сего». Так писал 
один из авторов 
Жития преподоб-
ного Сергия. Вот где главное, вот где 
основное — рознь мира сего. Идея Тро-
ицы — в единении, мы не порознь, мы 
не каждый по себе. Мы вместе. И рознь 
между нами — великий грех. Троица 
Святая зовет к соборности. И опять же 
— к любви.

Преподобный Сергий достойно 
послужил Святой Троице. Им была 
создана Троицкая обитель, позже, 
после его преставления, — Троице-Сер-
гиева, а еще позже — Троице-Сергие-
ва Лавра, оплот Православия, самый 
большой мужской монастырь. Андрей 
Рублев создал свою «Троицу» в память 
о преподобном Сергии уже после его 
кончины. Тогда же был построен бело-
каменный Троицкий собор на месте 
деревянного Сергиева, и тогда же 
Рублевская икона заняла достойное 
место в том соборе — в местном ряду 
иконостаса, справа от Царских врат.

И пошли к Троице люди. Шли пеш-
ком отовсюду, в пролетки да телеги 
садились самые немощные и слабые. 
А так — пешком. К Троице разве мож-
но по-другому? Не брезговали пешим 
паломничеством и русские цари. 
Наравне с простецами шли по Ярос-
лавскому тракту, а что сзади тянулись 
обозы с кухней, прислугой, запасными 
колесами и свежим платьем, это мело-
чи, главное — традицию соблюсти. 

Иван Грозный? Ходил. С женой своей 
первой Анастасией. Елизавета, дочь 
Петрова? Ходила. Очень она любила 
помолиться у Троицы. Екатерина Вели-
кая? Не один раз. А уж простой люд 
шел и шел без числа, присаживаясь на 
обочине испить воды с хлебцем, надви-
нув картузы да косынки на пропекши-
еся солнцем головы, укладываясь на 
ночь в прохладе под разбитыми телега-
ми. А самыми многолюдными были те 
походы на праздник Троицы или, если 
говорить совсем правильно, на празд-
ник Пятидесятницы или Сошествия 
Святаго Духа на апостолов.

Почему он так называется — празд-
ник Пятидесятницы? А потому, что 
празднуется на пятидесятый день после 
Воскресения Христова. И был по еврей-
скому счету часов — третий час дня, а 
если по-нашему — девятый, утро. Апо-
столы и Божия Матерь с ними собра-
лись в одной иерусалимской горнице. 
Молились, вспоминали Иисуса Христа. 
Только вдруг как будто ветер ворвался 
в горницу, сильный, почти ураган. И 
обдал всех апостолов. Не успели они 
прийти в себя от неожиданности, как 
заалели по горнице огненные языки. 
Молния? Пожар? А языки мгновенно 
«распределились» по апостолам. На 
каждом почило по языку. Произошло 
чудо: каждый из апостолов стал сла-

В самом конце мая или в первых числах июня – в зависимости от того, на какой 

день пришлась Пасха, – православные храмы украшают цветами и молодыми 

веточками березы. Готовятся к празднику, который имеет три названия – 

Пятидесятница, Сошествие Святаго Духа на апостолов и Троица. Последний – самый 

распространенный и любимый на Руси.
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вить Господа на языке, которого пре-
жде не знал. Поднялся шум, началось 
волнение. В это время в Иерусалиме 
было многолюдно, отмечался праздник 
в память Синайского законодательства. 
Люди со всех сторон обступили горни-
цу, с любопытством всматривались в 
лица апостолов, пытаясь понять, что 
произошло с ними, почему они вдруг 
заговорили на непонятных языках. 
«Они напились сладкого вина», — гово-
рили многие с осуждением. И тогда 
вышел к ним апостол Петр. И сказал: 
«Мы не пьяны». И сказал им о том, что 
сегодня, сейчас, в этот великий день 
Пятидесятницы, сошел на апостолов 
Святой Дух, и Господь благословляет 
их проповедовать слово Божие на всех 
языках, во всех странах. Вниматель-
но слушали Петра, внимали каждому 
его слову. В тот день около трех тысяч 
человек окрестились. Именно с этой 
проповеди апостола Петра в иеруса-
лимской горнице началось шествие 
Христова учения.

Этот праздник один из двунадеся-
тых, то есть тех, которые Русская Пра-
вославная Церковь отмечает особенно 
торжественно. Почему Пятидесятница, 
понятно. Есть у него и еще одно, полное 
название — Сошествие Святаго Духа на 
апостолов. Теперь это понятно тоже. Но 
есть и еще одно название, коротенькое 
и очень прижившееся на Руси — Трои-
ца. Почему Троица?

В сравнении с той, ветхозаветной 
Троицей, изображенной на иконе вели-
кого Рублева, где Отец, Сын и Святой 
Дух посещают богоизбранное семейство 
праотца Авраама, Троица новозаветная 
сходит на апостолов, посещает их Отец, 
Сын и Святой Дух. Отец благословляет 
Сына, Сын благословляет апостолов на 

крестное служение, Святой Дух в виде 
огненных языков сходит на учеников 
Христовых.

В этот день в Троице-Сергиевой 
Лавре Престольный праздник. И, как 
в былые времена, тянутся, тянутся к 
сверкающему куполами монастырю 
благочестивые паломники. Кто посо-
стоятельней, едут на автомобилях. Кто 
победнее — электричкой. В электрич-
ках тесно, на автостоянках не повер-
нуться. Троицкий монастырь по-преж-
нему принимает с свои объятия тех, кто 
хочет разделить с ним великий празд-
ник. Ходят ли сейчас пешком? Недавно 
читала Ивана Александровича Ильи-
на, богослова, религиозного писателя, 
философа. Умер он сорок лет назад, 
можно сказать, наш современник. Так 
вот он вспоминает, как однажды ехал 
в Сергиев Посад, в Лавру. Народу в 
электричке было мало, а одна старушка 
все ходит и ходит взад-вперед по ваго-
ну. «Посиди,- говорит ей Ильин,- ты 
чего расходилась-то?» А она ему: «Я к 
Троице иду. Силы-то уж не те, чтобы 
по Ярославскому тракту, так я хоть в 
электричке, а все равно иду». Вот такая 
«хитрая» бабуля. Да, сейчас пешком 
— не те времена. Но преподобный Сер-
гий, сам исходивший всю Русь пешком 
и принявший у себя в обители не одну 
тысячу пеших паломников, снисходит к 
нашей немощи. Как прежде, над сере-
бряной ракой с его нетленными святы-
ми мощами горят неугасимые лампады. 
Как прежде, он вслушивается в наши 
молитвы и спешит на помощь «по вере 
нашей». И какая уж теперь разница, 
пешком или нет?

Хочу рассказать все-таки. Наверное, 
надо рассказать. Из Нижнего Новгоро-
да год назад отправился к Троице один 
паломник. Не просто пешком отпра-
вился, взял на себя тяжелейший подвиг 
проползти этот долгий путь на коле-
нях. По нашей жизни диво дивное — на 
коленях! А он полз себе и полз. Неко-
торые газеты писали об этом, фотокар-
точки печатали — ползет. Зима, в том 
году суровая была, а он продвигался и 
продвигался к намеченной цели. И вот 
— Лавра! Святые врата! Путь окончен. 
Долго стоял пред вратами паломник. 
Волновался, считал себя недостойным 
войти в духовные объятия Преподоб-
ного Сергия? Ждал пышной встречи. 
Ждал, когда выйдет наместник с покло-
ном, братия с хоругвями.А они не выш-
ли, каждый был занят своим делом. 
Прогневался паломник, стал кричать, 
браниться. Много всего услышала бра-
тия в свой адрес. Не захотел и входить в 

Митрополит Антоний Сурожский

ВОЗНЕСЕНИЕ ГОСПОДНЕ
Во имя Отца и Сына и Святого Духа.
Много лет тому назад отец Сергий Булгаков назвал одну 

из своих проповедей на Вознесение "Радость разлуки". И 
действительно, когда мы задумываемся над словами, кото-
рые сопутствуют в Евангелии предупреждению Христа о том, 
что Ему надлежит умереть, на время разлучиться со Своими 
учениками и быть для них вне всякой досягаемости, и о том, 
что идет время, когда Он отойдет уже окончательно к Богу 
и Отцу, можно изумляться: молясь об учениках Небесному 
Отцу, Христос просит о том, чтобы они имели полноту Его 
радости в себе... Как может быть, чтобы, разлучившись со 
Спасителем, мы могли, однако, радоваться Его радостью и не 
за Него, а вместе с Ним, за себя, за весь мир?

Эта радость нелегко дается. Для того, чтобы пережить эту 
радость Христову, надо оторваться от привязанности к зем-
ному, родному, привычному Христу. Вы, наверное, помни-
те в Евангелии рассказы о явлении Христа ученикам после 
Воскресения; Спаситель предстал святой Марии Магдалине 
у самого гроба, и она была так погружена в свое горе, что не 
узнала Его, она вся в себя ушла — и потеряла Его. И когда 
Спаситель ее назвал по имени, и это слово «Мария» дошло 
до глубин ее сердца и души, она пала к Его ногам и захотела 
как бы удержать Его, держась за воскресшую плоть. И Он ей 
сказал: Не трогай меня ныне, Я еще не взошел к Отцу Моему 
и Отцу вашему, к Богу Моему и Богу вашему... Она вся еще 
была полна временем Христовой жизни на земле; она хоте-
ла вернуться к тем дням радости вокруг Него, но эта радость 
прошла. Между этими днями земной жизни и Христом тепе-
решним, знаемым нам, прошел меч, прошла смерть, крест, 
сошествие во ад, недолговременная, но такая страшная по 
своей кажущейся безнадежности разлука.

И теперь Христос вознесся. Христа, каким мы Его видим в 
Евангелии, мы не можем больше уловить, потому что Он нам 
раскрылся как Бог и как совершенный человек. Та простая 
близость, которая была между Ним и Его учениками, зем-
ная дружба как-то отошла вдруг на какой-то задний план, и 
теперь, как говорит апостол Павел, мы уже по плоти Христа 
не знаем, но мы Его знаем духом.

Уходя от Своих учеников, Спаситель им сказал: Я вас сиро-
тами не оставлю. Я вам пошлю Духа, Утешителя, Который 
исходит от Отца, — Он вам все возвестит...

И в день Пятидесятницы Божий Дух почил на Церкви, 
заполнил ее Своим присутствием и открыл перед Церковью 
бездонные глубины нового ведения и Самого Христа, уже не 
просто учителя, не просто наставника, не просто друга, не 
просто помазанника Божия, пророка, чудотворца. Открыл-
ся Христос откровением Духа как Человек, но не как один 
из людей, а как полнота явления того, что такое Человек. И 
открылся Он нам как Бог. Это предчувствовали, это чуяли 
Его ученики, но теперь мы это знаем, мы это видим, мы это 
познали опытом: Он наш Господь и Он наш Бог.

И дар Святого Духа силой Божией дает нам возможность 
приобщиться тому, что принадлежит никому иному, как 
Сыну Божию, ставшему Сыном человеческим. Его Воскресе-
ние было как бы чудом в Его Богочеловеческой судьбе; но 

наша приобщенность Ему даром Святого Духа, то, что При-
чащением Святых Таин, Крещением мы делаемся плотью и 
кровью Его, как бы Им Самим, делает все то, чем Он был, 
возможным для нас. Человек в полном смысле этого слова, 
человек, достигший полной меры своего человечества — не 
земной человек, а человек небесный; человек только тогда 
делается полностью собой, когда он так соединился с Богом, 
что он – в Боге и Бог в нем, когда он стал человеком, каким 
был Христос: Сыном Божиим не по рождению, а по дару, по 
приобщению.

И вот где радость наша: вознесясь от нас на небо, Христос 
унёс с Собой, в глубины Святой Троицы ту плоть, которую 
человечество, земля Ему подарила через Божью Матерь. 
Теперь тайна человека находится в глубинах и недрах тайны 
Божией. Мы не разлучились с Ним, потому что Духом Свя-
тым мы с Ним стали неразлучными; и, видя случившееся с 
Ним, приобщаясь тому, что с Ним случилось, мы приобща-
емся Его радости, радости о том, что мир спасен, радости о 
том, что побеждено все, что делало человека мелким, чуж-
дым Богу. Теперь мы Ему свои, родные. Теперь мы можем 
радоваться Христовой радостью: не только о Его победе, но 
о том, что перед нами открыто новое ведение Божие, новое 
понимание человека, и призвание такое великое, такое див-
ное, о котором не мыслил человек до Христа: стать сынами 
и дочерьми Божиими, приобщиться всему, что Христово — 
включая вечную Божественную славу. Аминь.

http://www.mitras.ru/archive/070512.htm

святую обитель. Потом вошел, правда, 
несколько дней пожил, а где теперь — 
кто ведает. Видите, как бывает. Сколько 
перетерпел, перестрадал, а Преподоб-
ный и не принял. Преподобному наше 
чистое сердце надобно, а с гордыней-то 
что к нему? Только трата времени.

Жаль, нет больше в Троице-Серги-
евой обители «Троицы» Рублева. 500 
лет была, сколько молитв впитала в 
себя, сколькими чудесами одарила, а 
вот ведь забрали в 1929 году в Третья-
ковскую галерею. А ведь Андрей Рублев 
писал свою «Троицу» для обители.

Как бы там ни было, а православные 
люди как молились перед иконой «Тро-
ицы», так и молятся. Сначала молились 
перед подлинником, шедевром, сейчас 
перед списком, выполненным худож-
ником Барановым. На том же самом 
месте, в нижнем ряду иконостаса спра-
ва от Царских врат помещается список 
с рублевской «Троицы». Длинная оче-
редь выстраивается перед Троицким 
белокаменным собором в день Пяти-
десятницы. Каждый хочет припасть к 
мощам Преподобного Сергия, помо-
литься перед святыми иконами. Веточ-
ки березы с клейкими листочками в 
наших руках. Много веточек. А в храмах 
все равно что в лесу, веточки окаймля-
ют иконы, веточки перед алтарем, даже 
послушник выглядывает из-за свеч-
ного ящика, как из зарослей молодого 
березняка.

Троица… Дубрава Мамре, три Анге-
ла, пришедших погостить в Авраамов 
дом, блаженный Августин, пытающий-
ся познать тайну Божьего триединства, 
Андрей Рублев, одним вздохом при-
близивший нас к великой тайне. Пре-
подобный Сергий, пришедший послу-
жить Троице и воспеть ее своей удиви-
тельной жизнью. Паломники, идущие 
«сквозь снег и ветер, и звезд ночной 
полет» к Святым вратам Троице-Серги-
евой Лавры…

— Дай веточку,- просит хулигани-
стый парень у чистенькой девочки с 
большим березовым букетом. Дает.

— Дай еще одну! — дает, но уже не 
так охотно, а парень, вот ведь искуше-
ние, просит еще.

— Сколько можно? — девочка при-
жимает к себе букет.

— Еще одну. Чтоб три было. Ты что 
не знаешь, что Бог Троицу любит?

Конечно же, она знает. И протяги-
вает еще одну, третью веточку. Что ей, 
жалко что ли?

https://azbyka.ru/fiction/
ukazhite-mne-kraj-gde-svetlo-ot-lampad/#n9
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Паломнические записки  
на берегу Томи… 

День первый: 
Солнце опускалось за горизонт и 

окрашивало воды сибирской реки в 
необыкновенные цвета. И если утром 
это был тревожный коричневый отте-
нок, предвещающий непогоду, в обед 
– глубокая синева, то вечером Господь 
решил нас порадовать буйством самых 
удивительных красок, для которых, 
казалось, уже необходимо подбирать 
свои названия. Идея расширить цве-
товой спектр была, конечно, дерзкой, 
не взрослой, опрометчивой???, но в 
то же время смелой… и я почувствова-
ла себя «капельку» творцом, чуточку 
художником. 

Целый день уже остался позади. В 
паломничестве день всегда за два, а 
иногда за три, и в конце ловишь себя на 
мысли, что прожита целая жизнь. Так 

и в этот вечер – казалось, что он дале-
ко уже не первый, люди рядом с тобой 
родные и близкие, а город Томск исхо-
жен вдоль и поперек. 

Мы посетили Петропавловский храм 
из красного кирпича, чудесным обра-
зом уцелевший в пожаре 1986 г., совер-
шили крестный ход вокруг Свято-Тро-
ицкого собора, познакомились со всеми 
пределами Богоявленского кафедраль-
ного собора и поднялись на колоколь-
ню, чтобы попробовать свои силы в 
качестве звонарей. В Богородице-Алек-
сиевском монастыре мы приложились 
к мощам святого Феодора Томского, 
чьё имя до сих окутано тайной проис-
хождения. Мы потёрли нос памятни-
ку-карикатуре Чехова, одиноко стоя-
щему на набережной Томи, не потому,  
что верили в исполнение желаний, 
скорее в качестве поддержки велико-
му русскому писателю, над которым 

посмеялись томичи за то, что он нели-
цеприятно отозвался об их родном 
городе. Погода радовала нас преимуще-
ственно ясным небом и лёгким ветер-
ком. И нам реально казалось, что мы 
здесь не первый день. 

День второй: 
С утра мы отправились на архиерей-

скую службу в Богородице-Алексиев-
ский монастырь. Воздух в считанные 
секунды прогревался ярким, весенним 
солнышком, от которого наши глаза 
невольно щурились. Живописные дво-
рики Томска, как будто из прошлого, 
обращали на себя внимание. Деревян-
ные бараки в два этажа близко сосед-
ствовали с трамвайными путями, и нам 
удалось увидеть неторопливый, почти 

пустой трамвайчик, пробирающийся 
между деревьев. Захотелось прокатить-
ся на нём. 

Служба была немноголюдной, но 
торжественной. «Христос воскресе!» 
– возглас наполнял всё пространство 
Казанского храма. «Воистину воскре-
се!» – где-то из самой глубины серд-
ца появлялся ответ. Мы поклонились 
мощам святого Феодора Томского и 
отправились на прогулку до набереж-
ной. А после обеда просторный ПАЗик 
повёз нас в Семилуженский острог – 
восстановленный казачий острог 17 
века. По дороге мы пели песни о войне. 

Наполненный событиями день 
незаметно подошел к концу, и было 
радостно заканчивать его в Богояв-
ленском соборе на вечернем Богослу-
жении Светлой Седмицы, восклицая 
уже привычное «Воистину воскресе!» 
Вечером ноги снова понесли меня на 
набережную реки Томь, полюбоваться 
красивым закатом уходящего дня. И 
оказалось, что мое желание совпало с 
тысячами желаний гуляющих по берегу 
людей. Никому не хотелось сидеть дома 
в этот чудесный вечер. 
P.S. В Томске продают лучшее в мире 
мороженое «Три пингвина» и самое 
вкусное на свете Птичье молоко. 

День третий: 
До Воскресенского собора мы доби-

рались пешком. Это было пожеланием 
наших паломников. Хотелось погулять 
по Томску, почувствовать его колорит, 
атмосферу. Крутой подъем в гору, по 
вымощенной камнем мостовой улицы 
Бакунина, был неторопливым, потому 
что хотелось потоптать гладкий булыж-
ник и внимательно рассмотреть дома, 
которые буквально дышали историей. 
Воскресенская церковь, построенная в 
стиле сибирского барокко, оказывается, 
горячо любима томичами. Здесь всегда 
полно народу, и в этом мы убедились, 
попав на последнюю Литургию Светлой 
Седмицы. Настоятель храма иерей Дио-
нисий Мелентьев благословил нас под-
няться на отдельно стоящую звонницу, 
где находился царь-колокол весом 16 
тонн. Но этот факт не остановил нас 
сделать еще более серьезное восхожде-
ние на колокольню собора. 

Было грустно осознавать, что вече-
ром наступит не живописный закат 
на набережной Томска, а прозвучит 
прощальный гудок отправляющегося 
в дальний путь поезда. Мы еще успе-
ли зайти на обед в Томскую духовную 

семинарию, поблагодарить поваров и 
спеть: «Ангел вопияше Благодатней: 
чистая Дево, радуйся!..». Нам удалось 
помолиться в красивом, белокаменном 
храме Александра Невского и прогу-
ляться по Ново-Соборной площади, но 
время неумолимо отсчитывало послед-
ние минуты нашего паломничества… 

На железнодорожном 
вокзале г.Тайга: 

Сидим на железнодорожном вокзале 
Тайги и вспоминаем... Задумчивые, без 
сил, но счастливые. Три замечатель-
ных дня в таком тёплом во всех отно-
шениях Томске. Неожиданные встречи, 
долгие вечерние прогулки, неторопли-
вые трамвайчики и розовые закаты в 
синих водах Томи. Город просыпался 
под колокольный звон, жил и шумел в 
нем, пока не наступал благословенный 
вечер. Мы радовались Пасхальным 
песнопениям, участвовали в Крестных 
ходах и с радостью провозглашали 
«Воистину воскресе!» вместе со всеми 
православными старинного города. Это 
были три хороших дня, важных дня 
нашей жизни. 

Алексейцева Анастасия
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

22 ИЮНЯ 1941 ГОДА 

Солнечный круг, небо вокруг – 
Это рисунок мальчишки. 
Нарисовал он на листке 

И подписал в уголке: 
Пусть всегда будет солнце, 
Пусть всегда будет небо, 
Пусть всегда будет мама, 

Пусть всегда буду я. 
Л. Ошанин 

22 июня 1941 года – самая скорбная дата в многовековой 
истории нашей Родины. Ровно 78 лет  назад началась Вели-
кая Отечественная война. В этот день около четырёх часов 
утра немецко-фашистские войска без объявления войны 
перешли границу Советского Союза, вероломно нарушив 
подписанный ранее Пакт (договор) о ненападении. Начался 
первый из 1418-ти дней самой страшной в истории человече-
ства войны. 

Воскресным утром тысячи мальчиков и девочек со свои-
ми родителями, вместо воскресного отдыха, в страхе и ужасе 
бежали из своих домов. Они шли нескончаемым потоком по 
дорогам войны, растянувшейся на долгие годы. Сколько их 
было, убитых и раненых, истерзанных за годы Великой Оте-
чественной войны! 

А фашистская хроника вновь и вновь демонстрировала в 
своих киножурналах воскресное утро 22 июня 1941 года. 

Первым кадром, восхищавшим фашистов, был кадр хро-
ники, на котором была изображена убитая девочка с куклой, 
лежавшая на одной из улиц белорусского города Бреста, пер-
вым встретившего войну. Ее лицо было безмятежным, косич-
ки упали в пыль дорожной мостовой, а рука судорожно сжи-
мала куклу, которую недавно подарили родители. 

Она могла стать поэтом или писателем, музыкантом или 
врачом, строителем или просто мамой. ЕЕ судьба – история 
многих маленьких звездочек, чей век был короток, чья жизнь 
погасла, не успев разгореться.  

Таня Савичева — ленинградская школьница, которая с 
начала блокады Ленинграда вела дневник в записной книж-
ке. Детская рука, теряющая силы от голода, писала неровно, 
скупо. Хрупкая душа, пораженная невыносимыми страдани-
ями, была уже не способна на живые эмоции. В этом днев-
нике всего 9 страниц и на шести из них даты смерти близких 
людей — трагические «визиты смерти» в родной дом. И ког-
да читаешь это, цепенеешь: 

«Женя умерла 28 декабря в 12.30 час утра 1941 года»  
«Бабушка умерла 25 января в 3 ч. дня 1942 года»  
«Лека умер 17 марта в 5 часов утра в 1942 году» 
«Дядя Вася умер 13 апреля в 2 ч ночи 1942 года»  
«Дядя Леша – 10 мая в 4 часа дня в 1942 году»  
«Мама – 13 мая в 7.30 часов утра в 1942 году» 
Со смертью мамы у Тани полностью пропала надежда, 
она пишет: «Савичевы умерли» «Умерли все» 
«Осталась одна Таня...»

Как внезапно ворвалась война в их детство…  Сколько тог-
да бродило по огненным дорогам бездомных и обездоленных 
детей, изголодавшихся, потерявших родных! В марте 1943 в 
белорусской деревеньке Хатынь появилось около 300 карате-
лей. Они согнали жителей деревни в большой сарай и подо-
жгли. Выбегавших людей из огня встречала автоматная оче-
редь. Кричали дети, плакали взрослые, задыхались и горели 
люди. Среди 149 сгоревших в Хатыни – 75 детей. 

Глаза девчонки семилетней, 
Как два померкших огонька. 
На детском личике заметней 

Большая, тяжкая тоска. 
Она молчит, о чем ни спросишь, 
Пошутишь с ней – молчит в ответ, 
Как будто ей не семь, не восемь, 

А много, много горьких лет. 

5 августа 1942 года. Варшава, столица Польши. Из Дома 
сирот выходит 100 детей. Впереди учитель – Януш Корчак. 

По приказу фашистского командования они идут по ули-
цам Варшавы на вокзал, где их ждет поезд, который напра-
вится в фашистский лагерь смерти Треблинку. Дети идут, не 
боясь, потому что с ними идет умный и мудрый взрослый, 

День, который мы никогда не забудем
Я родом не из детства – из войны. 

И потому, наверное, дороже, 
Чем ты, ценю я радость тишины 

И каждый новый день, что мною прожит. 
Я родом не из детства – из войны. 

Раз, пробираясь партизанской тропкой, 
Я поняла навек, что мы должны 

Быть добрыми к любой травинке робкой. 
Я родом не из детства – из войны. 
И, может, потому незащищенней: 
Сердца фронтовиков обожжены, 

А у тебя – шершавые ладони. 
Я родом не из детства – из войны. 

Прости меня – в том нет моей вины... 

Ю.Друнина

До войны это были самые обыкновенные мальчишки и 
девчонки. Учились, помогали старшим, играли, бегали – 
прыгали, разбивали носы и коленки. Их имена знали только 
родные, одноклассники да друзья. Пришёл час – они показа-
ли, каким может стать маленькое сердце, когда разгорается в 
нём священная любовь к Родине и ненависть к врагам. 

Во время войны дети изо всех сил помогали взрослым во 
всех делах. Все, в том числе и дети, работали по 12 часов, а 
потом возвращались в холодный дом. В «буржуйку» была 
пущена мебель, книги, иногда удавалось добыть сломанные 
бочки от краски, чтобы топить ими печку. После работы ели 
хлеб. Мороженую картошку, пили чай из морковки.  

Самым тяжелым было положение в блокадном Ленингра-
де, городе, окруженном со всех сторон плотным вражеским 
кольцом. Единственная дорога, которая соединяла его с 
тылом, была дорога жизни, пролегавшая по Ладожскому озе-
ру. Легендарные полуторки привозили по ней в город хлеб, а 
вывозили полуживых, истощенных голодом людей. 

которого они ласково называют «Старый доктор». 
Поезд набирает скорость. Дети садятся вокруг Старого 

доктора и просят: «Расскажи нам сказку, доктор!» Он расска-
зывал им сказки даже тогда, когда всех их поглотила газовая 
камера лагеря смерти. 

Они ничего не успели в своей жизни и как чистые ангелы 
вознеслись на небо, напоминая людям о том, что кошмары и 
ужасы пережитого ими не должны повториться. 

Кто-то сказал: «На войне детей не бывает». Нет, бывает, и 
тем страшнее война, чем больше детей теряют свое беззабот-
ное, радостное детство, становясь не по возрасту серьезными, 
ответственными зачастую не только за себя, за своих братьев 
и сестер, но и за весь мир, за мир на земле.  

Многие из этих детей живы и сейчас, они рядом с нами: 
это ваши бабушки и дедушки – они тоже дети войны. 

— Что помогло им не сломаться, ведь они не просто жили, 
они помогали изо всех сил старшим? 

— Чем отличается ваше современное детство – детей 21 
века – от детства детей того времени? 

Думаю, что у каждого из вас зародится чувство ответствен-
ности и гордости за свою Родину, за своих дедов и прадедов. 
Каждый из вас будет с большим уважение относиться к тем, 
кто внес свой вклад в нашу Великую победу. 

Навечно застыли в строю героев дети, чей взрослый под-
виг в годы войны не имеет цены. 

Много лет прошло со дня окончания Великой отечествен-
ной войны. Уходят от нас в мир иной люди, видевшие страш-
ное лицо войны. А вы можете узнать о тех событиях только 
из рассказов ветеранов, из книг, художественных фильмов. 

Мы не должны забывать этот страшный урок истории. 
Как только люди забудут ужасы войны, война снова нач-

нется на нашей земле. 

…Прошла война, прошла страда, 
Но боль взывает к людям: 

Давайте, люди, никогда 
Об этом не забудем. 

Пускай во всем, чем жизнь полна, 
Во всем, что сердцу мило, 
Нам будет памятка дана 
О том, что в мире было. 

(А. Твардовский) 
По материалам сайта https://ped-kopilka.ru
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Богослужения
Православный 
клуб «Встреча»

Православная 
библиотека

Воскресные 
школы Соц.работа

Вт.
19.00

воскресная школа 
для взрослых
(Закон Божий)

Ср.

12.00
Молебен* в часовне

16.00
вечернее богослужение 

в храме**

19.00 
Акафист* Божьей 

Матери «Воспитание»
(в храме)

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00 
Азбука* православия

Чт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

• Киноклуб
• Лекторий
• Совместный отдых
• Совместная молитва
* Вопросы по тел.: 
+7 913 1930017

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00
Евангельские чтения

Пт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

19.00 
огласительные беседы перед 

Крещением

13.00-17.00 
выдача литературы

18.00-19.00 
Консультация 

соц.работника*

по адресу: 
9-ой Пятилетки, 

5 - оф.18

Сб.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

11.00-12.30
детская 

воскресная школа

Вск.
8.30

утреннее богослужение

12.00
Евангельские чтения

11.00-14.45
детская 

воскресная школа 

17.00 
Беседы на книгу 

Св.Писания 
«Апокалипсис»

У
то

чн
ен

ия
: *1-ая среда – молебен покаянный,

2-ая, 3-ая и 4-ая – молебен о болящих,
5-ая среда (4 раз в году) – 
водосвятный молебен

** Исповедь перед вечерним 
богослужением в 15.00 или 
до начала утренней службы в 8.00

* Последняя среда месяца

 ссылка на страничку в Интернете 
https://vk.com/foederis

*Последняя среда месяца

ссылка на страничку  

в Интернете 
https://vk.com/

public140565102

* С пн. по сб.
обращения по 
телефону:
8-913-184-13-52
с 9.00 до 17.00

РАСПИСАНИЕ

Святой Александр Мюнхенский 
(Шморель)

Владимирская икона 
Божией матери

Петров пост

ПРИГЛАШАЕМ В ПАЛОМНИЧЕСТВО
МЕСЯЦ ДАТА МАРШРУТ ПОЖЕРТВОВАНИЕ

май-июнь 31-10 Дивеево, к батюшке Серафиму + Муром + Санаксары 25000 руб.

июль 14-23 Екатеринбург (Царские дни) 20000 руб.

июль 26-28 Сплав по Мане (для взрослых и детей) 4700 руб.

август 3-4 Енисейск православный 4200 руб.

август 23-27 Иркутск православный 9900 руб.

сентябрь уточняется Валаам + Санкт-Петербург уточняется

октябрь уточняются Казань уточняется

Справки по тел.: 8-962-076-41-78 (Наталья)  Группа ВК: https://vk.com/palomnik2018


